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Perpetuum мобилизация
Киевская реформа не усилит ВСУ

Валентин Логинов

И зменение системы мобилизации, 
которое задумали в Киеве, связа-

но с большими потерями в рядах ВСУ, 
однако этот шаг вряд ли окажет вли-
яние на ход спецоперации, заявили 
«Известиям» в МИД РФ. Помимо сни-
жения возраста призывников военное 
командование Украины получит воз-
можность набирать людей III группы 
инвалидности, среди которых, напри-
мер, есть больные с ампутированными 
конечностями или серьёзными нару-
шениями работы внутренних органов. 
Подробнее о попытках Киева решить 
проблемы на поле боя — в материале 
«Известий».

В Верховную раду внесён проект за-
кона об отдельных вопросах мобили-
зации, военного учёта и прохождения 

военной службы. Этот документ уже-
сточает правила мобилизации, а точ-
нее, фактически создаёт систему ре-
крутинга новобранцев в ВСУ взамен 
действующей, которую, по сути, мно-
гие называют охотой сотрудников ТЦК 
(территориальный центр комплекто-
вания) на призывников.

Голосование по законопроекту 
в первом чтении в Раде планируется 
до середины января, после принятия 
он вступит в силу через месяц.

Президент Украины Владимир Зе-
ленский при этом ранее говорил о пла-
нах военного командования призвать 
на службу в ВСУ до 500 тыс. человек. 
Сами власти объясняют такое боль-
шое число тем, что Киев планирует по-
полнение рядов армии не на месяц или 
два, а на более продолжи-
тельный период времени.
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В чём сила брать
Россияне взяли кредиты почти на 35 трлн рублей — появились ли риски для граждан  
и банковской системы

Мария Колобова

Россияне рекордно нарастили долги. 
За десять месяцев общий кредитный 

портфель граждан увеличился на 6 трлн — 
до 34,8 трлн рублей к 1 ноября. Это следу-
ет из статистики ЦБ, которую проанали-
зировали «Известия». Увеличение в 2023 
году оказалось максимальным за всю 
историю, подтвердили в регуляторе. При-
чины — в отложенном спросе на фоне ста-
билизации экономики и низких ставках 
в начале 2023-го. Повлияло и ужесточе-
ние условий по льготной ипотеке: кли-
енты пытались быстрее оформить ссуду 
с выгодными параметрами. Риски закре-
дитованности россиян есть. Однако ры-
нок уже начал охлаждаться после повы-
шения ключевой.

Общий объём ссуд населения достиг 
максимальных 34,8 трлн рублей на нача-
ло ноября, следует из статистики Цен-
тробанка. В этом году россияне рекор-
дно нарастили долги. За десять месяцев 
2023-го совокупный кредитный порт-
фель граждан увеличился на 6 трлн ру-
блей.

Прирост оказался максимальным 
за всё время ведения статистики (как 
минимум с 2015 года), причём со значи-
тельным отрывом. Так, за январь–ок-
тябрь 2022-го общий объём ссуд увели-
чился на 1,7 трлн рублей. За аналогичный 
период 2021-го — рост на 4,1 трлн, а за де-
сять месяцев 2020-го — на 2,2 трлн.

Объём кредитов населения за де-
сять месяцев этого года действительно 
вырос рекордно, подтвердили в пресс-
службе ЦБ. Там добавили: около 60% 
пришлось на ипотеку, которая поддер-
живалась льготными про-
граммами.

Цифровой рекорд
Число голосующих онлайн на выборах президента 
может достичь 5 млн

Иван Капустин

Ч исло проголосовавших онлайн 
на выборах президента в марте 

2024-го побьёт рекорд ЕДГ в этом году, 
прогнозируют в Общественной пала-
те России. При этом никаких рисков 
для системы дистанционного голосо-
вания — даже с учётом потенциально-
го роста нагрузки — нет, считают в ОП 
и Центризбиркоме. В 2024-м онлайн-
голосование именно на президентских 
выборах проведут впервые. Зареги-
стрироваться для участия в нём мож-
но будет за 45 дней до старта. Всего ДЭГ 
будет доступно для 38 млн избирате-
лей, это на 16 млн больше по сравнению 
с единым днём голосования в 2023-м.

На выборах в марте 2024 года впер-
вые за кандидатов на пост президента 
можно будет проголосовать дистанци-
онно. Такую форму применят в 29 ре-
гионах (с учётом Москвы), она может 
охватить порядка 38 млн человек, со-
общили в Центризбиркоме. Во время 
единого дня голосования ДЭГ было 
доступно в 25 регионах. Тогда предсе-
датель ЦИК России Элла Памфилова 
оценивала потенциальный охват из-
бирателей в 21,5 млн человек.

ЕДГ 2023 года установил рекорд 
по числу голосующих онлайн на феде-
ральной платформе ДЭГ (без учёта Мо-
сквы, которая выбирает на собствен-
ной платформе) — 1,72 млн человек. 
Явка составила 88%. В столице же дис-

танционно поставили галочку свыше 
2,7 млн человек.

В Общественной палате увере-
ны, что на президентских выборах 
2024 года этот рекорд будет побит.

— Здесь с большой уверенностью 
можно говорить, что, конечно, людей 
будет больше, потому что система ДЭГ 
просто охватывает больше регионов. 
То есть даже если мы считаем, что у нас 
не увеличится процент выбирающих 
форму голосования онлайн, а он может 
увеличиться, то из чистой математики 
мы понимаем, что голосующих будет, 
конечно, больше, чем во время едино-
го дня голосования, — сказал «Извести-
ям» сопредседатель координационно-
го совета при Общественной палате 
РФ по контролю за голосованием Олег 
Артамонов.

По его мнению, число тех, кто от-
даст свой голос онлайн на федераль-
ной платформе ДЭГ, может составить 
порядка 1,5–2 млн человек.

При этом если в Москве в онлайн-
формате выразят свою волю как ми-
нимум столько же, сколько было в сен-
тябре, то общее число участников 
дистанционного голосования соста-
вит около 5 млн.

Система «однозначно справится» 
с потенциально возросшей нагрузкой 
в виде роста числа избирателей, уве-
рен Олег Артамонов.

— Подобная система разработчика-
ми всегда тестируется на искусственно 
создаваемой нагрузке, в несколько раз 
превышающей ту, которую мы ожида-
ем в ходе реального применения систе-
мы, то есть во время голосо-
вания, — объяснил он.

Квестовый подход
Аниматоров отправят к психиатру и запретят болевые приёмы

Наталья Башлыкова

П ри проведении квестов для де-
тей запретят болевые контакты 

с их участниками, а аниматоров обя-
жут предоставлять справки о том, что 
они не состоят на учёте в психоневро-
логическом и наркологическом дис-
пансерах. Кроме того, актёры должны 
будут иметь профильное образова-
ние или удостоверение о прохожде-
нии курсов повышения квалификации 
по актёрскому мастерству. Об этом 
говорится в ГОСТе для проведения 

квестов для детей от шести до 18 лет, 
с которым ознакомились «Известия». 
Руководитель Росстандарта Антон 
Шалаев сообщил, что акцент в доку-
менте был сделан на безопасности. 
Представители бизнеса инициативу 
поддерживают, но отмечают, что кве-
сты — это творческое занятие и зача-
стую реакцию их участников предска-
зать невозможно.

В России принят первый ГОСТ 
71161  «К вест-комнаты детские» 
на проведение квестов для детей 
от шести до 18 лет. Он был разрабо-

тан рабочей группой во главе с депу-
татами Госдумы Яной Лантратовой 
и Екатериной Стенякиной и на днях 
утверждён Росстандартом. Инфор-
мацию об этом подтвердил «Извести-
ям» руководитель ведомства Антон 
Шалаев.

Так, при проведении таких меро-
приятий актёрам запретят болевые 
контакты с их участниками, а анима-
торов обяжут сдавать справки о том, 
что они не состоят на учёте в психо-
неврологическом и нарко-
логическом диспансерах. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 27.12.2023 
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Круглосуточный нажим
Как российский ОПК помог сорвать украинское контрнаступление

Андрей Краснобаев, Роман Крецул, 
Богдан Степовой

С рыв контрнаступления ВСУ — глав-
ная задача, которая в этом году сто-

яла перед российской армией, и она 
успешно выполнена. Об этом 26 дека-
бря заявил Сергей Шойгу на итоговом 
совещании в Национальном центре 
управления обороной. Он также отметил 
важнейшую роль ОПК в достижении це-
лей спецоперации: для бесперебойно-
го снабжения войск предприятия в разы 
нарастили выпуск наиболее востребо-
ванного вооружения и средств пораже-
ния, многие перешли на круглосуточный 
режим работы. В чём с Сергеем Шойгу 
заочно согласился главком ВСУ Валерий 
Залужный и как, по мнению экспертов, 
будут развиваться события в зоне СВО 
в 2024 году — в материале «Известий».

�� ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА СВО 
ВЫПОЛНЕНА

С оценки хода специальной военной 
операции Сергей Шойгу начал 26 дека-
бря итоговое селекторное совещание 
в Национальном центре управления 
обороной. По его словам, российские 
войска завладели инициативой на ли-
нии боевого соприкосновения и по-
стоянно расширяют подконтрольные 
территории на всех направлениях, вы-
полняют все задачи командования.

— Главная из них была — сорвать 
громко заявленное Украиной и её на-
товскими союзниками контрнаступле-
ние ВФУ. Эта задача успешно выполне-
на, — сказал он.

Среди факторов, которые поспо-
собствовали успеху, Шойгу назвал 
создание эффективной системы обо-
ронительных рубежей, высокую бое-
способность всех частей и подразде-
лений, надёжность и результативность 
российской военной техники.

— Помним каждого боевого товари-
ща, отдавшего жизнь при выполнении 
поставленных Родиной задач, — подчер-
кнул глава военного ведомства.

В селекторном совещании принял 
участие практически весь высший ко-
мандный состав российской армии. 

Из заметных фигур отсутствовал раз-
ве что главнокомандующий ВМФ Ни-
колай Евменов, у которого выдалась 
нелёгкая рабочая неделя. 25 декабря 
он вернулся с Камчатки, где проверял 
боевую готовность Тихоокеанского 
флота, а 26-го, по данным «Известий», 
вылетел из Москвы в Феодосию, где ему 
предстоит оценить степень поврежде-
ний, полученных большим десантным 
кораблём (БДК) «Новочеркасск» Черно-
морского флота.

К слову, о ночной атаке на порт Фе-
одосии Сергей Шойгу доложил пре-
зиденту Владимиру Путину непо-
средственно перед селекторным 
совещанием. По данным Минобороны 
России, БДК «Новочеркасск», находив-
шийся в этот момент в порту, получил 
повреждения после удара крылатыми 
ракетами, нанесённого двумя тактиче-
скими бомбардировщиками ВФУ. Оба 
вражеских самолёта были сбиты рос-
сийскими силами ПВО.

Так совпало, что Сергей Шойгу вы-
ступил со своими заявлениями в один 
день с брифингом главнокомандующего 
вооружёнными силами Украины Вале-
рия Залужного. И во многом речь укра-
инского генерала подтвердила заявле-
ния российского министра обороны.

Так, главком ВСУ признал оставле-
ние украинскими подразделениями 
Марьинки и не исключил, что в тече-
ние двух-трёх месяцев то же самое про-
изойдёт с Авдеевкой — ещё одним важ-
ным городом на донецком направлении, 
где сегодня активно действуют россий-
ские войска. Валерий Залужный заявил 
об истощении наступательного потен-
циала украинской армии и полной за-
висимости от поставок западного сна-
ряжения и военной техники.

�� СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЗАДАЧИ  
НЕ ИЗМЕНЯТСЯ

В открытой части своего выступления 
на совещании Сергей Шойгу не стал пе-
речислять задачи российской армии 
на 2024 год. Он заявил, что сделает это 
на январской коллегии министерства.

Эксперты считают, что стратегиче-
ские задачи российской армии на сле-

дующий год не изменятся. Важно ис-
тощить силы противника, отметил 
доцент РЭУ имени Плеханова полков-
ник Александр Перенджиев.

— Речь идёт не только об украин-
ских формированиях, — отметил он. — 
Мы сдерживаем силы НАТО. Они по-
ставляют технику, разведданные, 
тренируют солдат, против нас воюют 
наёмники из этих стран, широко задей-
ствованы так называемые инструкто-
ры. Они навалились на нас с полной 
силой. Мы сдержали удар, а сейчас на-
чинаем диктовать свои условия. Мы бу-
дем продвигаться вперёд, но беречь 
солдат. Цели также сохранятся — это 
освобождение Донбасса, Херсонской 
и Запорожской областей, демилитари-
зация и денацификация.

По мнению военного эксперта Вик-
тора Мураховского, истощение сил ВФУ 
будет использовано Минобороны Рос-
сии для качественной подготовки лет-
него наступления российской армии, 
которое приблизит крах киевского ре-
жима.

— В следующем году к лету можно 
добиться решительного перелома, — 
рассказал он «Известиям». — Для это-
го надо увеличить численность армии 
за счёт контрактников. За счёт рабо-
ты ОПК нарастить количество танков, 
артиллерии, ПВО, самолётов и другой 
техники. Думаю, к лету армия достиг-
нет того уровня боеспособности, кото-
рый позволит решать серьёзные насту-
пательные задачи.

�� БЕСПЕРЕБОЙНОЕ  
СНАБЖЕНИЕ ВОЙСК

О важнейшей роли российского ОПК 
в достижении целей СВО говорил 
на совещании в Национальном цен-
тре управления обороной и Сергей 
Шойгу. Он отметил: для бесперебой-
ного снабжения войск, задействован-
ных в зоне спецоперации, предприятия 
оборонно-промышленного комплек-
са в разы нарастили выпуск наиболее 
востребованных образцов вооружения 
и средств поражения. Многие переш-
ли на круглосуточный режим работы.

— По сути, работники ОПК бросили 
вызов хвалёному западному военно-
техническому потенциалу, — отметил 
министр.

Глава Объединённой авиастро-
ительной корпорации (ОАК) Юрий 
Слюсарь 26 декабря сообщил: гособо-
ронзаказ на истребитель пятого поко-
ления Су-57 в 2023 году вырос вдвое, 
а на 2024-й он ещё больше.

Су-57  — многофункциональный 
самолёт, который предназначен для 
уничтожения всех видов воздуш-
ных, наземных и надводных целей. 
Это сложная в изготовлении машина, 
но ОАК «с честью справилась с её по-
ставкой», отметил Слюсарь.

Ранее глава ОАК говорил, что этот 
истребитель показывает себя с лучшей 
стороны в ходе проведения специаль-
ной военной операции.

Прохор Доренко

О рганизация освобождения Пале-
стины (ООП) готова интегриро-

вать ХАМАС, включая его боевое крыло, 
в свою структуру после завершения вой-
ны в секторе Газа. Об этом в интервью «Из-
вестиям» заявил посол Палестины в Ав-
стрии Салах Абдель Шафи. Кроме того, 
он рассказал о необходимости диалога 
с Израилем о реализации формулы соз-
дания двух государств. Однако дипломат 
отметил: при нынешнем ультраправом 
правительстве Нетаньяху решение это-
го вопроса нереалистично. Что касается 
восстановления Газы, то на это потребу-
ются миллиарды. При этом он уверен: Из-
раиль должен выплатить репарации па-
лестинцам за ущерб, который еврейское 
государство нанесло анклаву.

В свете разногласий между ХАМАС 
и ФАТХ, на какой основе может быть до-
стигнуто национальное примирение 
между всеми палестинскими фракциями, 
учитывая, что секретарь Исполнительно-
го комитета ООП Хусейн Шейх объявил 
о необходимости привлечь ХАМАС к от-
ветственности после окончания войны 
в секторе Газа?

Хусейн Шейх в своём недавнем ин-
тервью Al Jazeera уже объяснил свои 
предыдущие заявления и сказал, что 
его неправильно поняли. Мы стремим-
ся к политическому интегрированию 
ХАМАС в ООП. Это станет основой для 
формирования палестинского един-
ства. ООП признана во всём мире в ка-
честве единственного официального 
представителя палестинского народа. 
Она ответственна за все политические 
решения. С нашей стороны предприни-
маются все усилия для того, чтобы на-
ладить диалог со всеми силами в Па-
лестине с целью их включения в нашу 
политическую систему.

Мы полностью заинтересованы в том, 
чтобы перевернуть страницу конфлик-

та с ХАМАС. Для создания государства 
Палестина необходимо преодолеть на-
циональный раскол и представить бла-
гоприятные условия для достижения па-
лестинского единства. Кроме того, для 
достижения согласия на национальном 
уровне необходимо восстановить поте-
рянные связи между Западным берегом 
и сектором Газа. Но, пока не закончится 
война, говорить всерьёз о каких-либо 
политических решениях ещё не время.

Какие рассматриваются механизмы для 
включения ХАМАС в политическую си-
стему ООП? Как это затронет военное 
крыло палестинского движения «Аль-
Кассам»?

Во-первых, мы хотим сформировать 
единую систему силовых структур. 
Дальнейший процесс по созданию го-
сударства Палестина требует принятия 
подобных мер, поскольку ни одна стра-
на в мире не позволит наличия воору-
жённых формирований, которые нико-
му не подчиняются и существуют сами 
по себе. Наша позиция по этому вопросу 
была и остаётся непоколебимой — один 
аппарат безопасности и одна полиция, 
о других самостоятельных военных 
структурах не может идти и речи.

Во-вторых, что касается политиче-
ского аспекта, то у ООП есть своя ут-

верждённая на международном уровне 
программа по решению вопроса о созда-
нии двух государств. При этом формула 
создания двух образований — арабско-
го государства Палестина со столицей 
в Восточном Иерусалиме и Израиля при-
знаётся международным сообществом. 
Главный вопрос сегодня — включение 
политического крыла ХАМАС в руково-
дящие круги ООП. В результате долж-
ны быть проведены единые парламент-
ские выборы в Палестине, чтобы народ 
смог проголосовать за ту партию, кото-
рая станет представлять и защищать его 
интересы в парламенте.

Какие сегодня существуют эффективные 
пути по созданию государства Палести-
на? Готово ли нынешнее правительство 
Израиля пойти на создание двух госу-
дарств?

Продолжающаяся израильская 
агрессия в отношении сектора Газа 
приводит к нестабильности не только 
на Ближнем Востоке, но и во всём мире. 
Сегодня все убеждены — палестино-из-
раильский конфликт необходимо уре-
гулировать. Последние события смогли 
лишь укрепить это убеждение на меж-
дународном уровне. Мы предлагаем сле-
дующие механизмы: проведение самми-
та по вопросу создания независимого 
палестинского государства под эгидой 
ООН для обсуждения реализации это-
го плана. Мы не ставим под вопрос наше 
законное право и не ведём переговоры 
по этому вопросу — напротив, речь толь-
ко о механизмах решения палестинской 
проблемы.

Мы прекрасно понимаем позицию 
нынешнего националистического уль-
траправого израильского правитель-
ства во главе с Нетаньяху по вопросу 
создания государства Палестина. Нета-
ньяху не раз с гордостью заявлял о пре-
пятствовании этому процессу. В ООП 
не хотят возвращаться в сектор Газа, 
прикрываясь израильскими танками.

Алёна Нефёдова

В 2024 году Россия будет председа-
тельствовать в СНГ и уделит при-

стальное внимание углублению эконо-
мических связей между его странами, 
расширению расчётов в национальных 
валютах, заявил Владимир Путин 26 де-
кабря на неформальном саммите Содру-
жества в Санкт-Петербурге. Важным бу-
дет и сотрудничество в вопросах борьбы 
с фальсификацией истории и героизаци-
ей нацизма, отметил президент России. 
Содружество сохраняет статус универ-
сальной политической платформы для 
поиска совместных решений, особенно 
это актуально на фоне давления Запа-
да, отметили эксперты. Чем предново-
годний Санкт-Петербург впечатлил го-
стей саммита и как прошла первая после 
событий в Нагорном Карабахе личная 
встреча лидеров Армении и Азербайд-
жана — в материале «Известий».

Владимир Путин второй рабо-
чий день подряд проводит в Санкт-
Петербурге  — 26  декабря здесь со-
стоялась неформальная встреча глав 
государств СНГ. Президент России тра-
диционно собирает своих коллег перед 
Новым годом. Ещё накануне — 25 декаб-
ря — по линии ЕАЭС в Северную столицу 
приехали президенты Белоруссии, Ка-
захстана, Киргизии и премьер-министр 
Армении (впервые после пропуска це-
лого ряда мероприятий в формате СНГ). 
А уже 26 декабря к ним присоединились 
главы Таджикистана, Туркмении, Узбе-
кистана и Азербайджана.

Хозяин саммита решил соответство-
вать заявленному формату мероприя-
тия и пригласил коллег сначала пооб-
щаться в по-настоящему неформальной 
обстановке — не за столом переговоров, 
а во время экскурсии по петербургским 
дворцово-парковым комплексам.

Первым пунктом программы ли-
деров стран Содружества стал музей-
заповедник «Павловск», где их встре-
чали рождественскими колядками 
и провели экскурсию по Павловскому 
дворцу. Пока все лидеры слушали рас-
сказ экскурсовода, Владимир Путин 
что-то оживлённо обсуждал с Нико-
лом Пашиняном: у лидеров не были 
запланированы двусторонние встре-
чи, поэтому возможности пообщаться 
тет-а-тет они не упустили.

Затем руководителей стран СНГ жда-
ли в Царском Селе. Бывшая летняя ре-
зиденция российских императоров пре-
образилась к Новому году. На площади 
красовалась огромная рождественская 
ёлка, рядом с которой развернулось ко-
стюмированное шоу — народные гуля-
нья петровских времён. Финальным 
пунктом культурной программы стал 
музей-заповедник «Петергоф». Прибы-
вавших во дворец политиков встреча-
ли почётный караул и духовой оркестр 
в исторических мундирах.

Впрочем, не все лидеры присутство-
вали на культурной программе с самого 
начала. В частности, только в Царском 
Селе к коллегам присоединился глава 
Азербайджана Ильхам Алиев — до это-
го он встречался с Александром Лука-
шенко, который и вовсе пропустил всю 
культурную часть. В Санкт-Петербурге 
впервые после событий в Нагорном Ка-

рабахе лично встретились лидеры Ар-
мении и Азербайджана. Журналисты 
внимательно следили за действиями 
и реакциями обоих политиков, однако 
и Алиев, и Пашинян на неформальном 
мероприятии вели себя друг с другом 
сдержанно, никакого явного напряже-
ния между ними не ощущалось. Пре-
мьер Армении и президент Азербайд-
жана даже пожали друг другу руки, 
а после сели рядом на одной из экскур-
сий, поскольку остальные стулья уже 
заняли другие лидеры.

Москва готова помогать сторонам 
в завершении работы над мирным дого-
вором, но своего посредничества не на-
вязывает, заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков «Известиям».

— Для нас очень важно, чтобы два 
наших партнёра, союзника — не толь-
ко в рамках СНГ, но и в рамках наших 

развитых двусторонних отношений — 
как можно скорее заключили этот до-
говор, — сказал он.

Контакты двух лидеров позднее под-
твердила и пресс-секретарь армянского 
премьера Назели Багдасарян. Пашинян 
и Алиев обсудили вопросы, «связанные 
с армяно-азербайджанской мирной по-
весткой», сказала она.

После культурной программы не-
формальная встреча продолжилась 
в Константиновском дворце в Стрель-
не, но уже за столом переговоров. Здесь 
присутствовали представители прак-
тически всех государств, входящих 
в Содружество. В составе СНГ сей-
час 11 стран, однако, как отмечал ра-
нее Владимир Путин, де-факто Молда-
вия и Украина давно уже номинальные 
участники и не вовлечены в работу объ-
единения.

Новости   

Perpetuum мобилизация
A Секретарь комитета по обо-

роне Верховной рады Роман 
Костенко более прямолинеен: полмил-
лиона человек необходимы киевско-
му режиму, чтобы восполнить потери 
и сформировать новые подразделения. 
По оценке министра обороны России 
Сергея Шойгу, потери украинской ар-
мии с начала спецоперации составили 
383 тыс. убитыми и ранеными.

Документ предполагает снижение 
призывного возраста по мобилизации 
с 27 до 25 лет. Сейчас те, кто младше, мо-
гут быть призваны только по их согла-
сию. Те же, кто не достиг 25 лет, должны 
будут пройти базовую военную службу, 
которая продлится до пяти месяцев. Как 
будет устроена новая форма подготов-
ки солдат, ещё только предстоит решить 
украинскому правительству.

Кроме того, в случае принятия за-
кона все граждане Украины призывно-
го возраста (18–60 лет) будут обязаны 
иметь при себе военно-учётные доку-
менты и по требованию представите-
лей ТЦК предъявлять их.

В последние недели активно обсуж-
далась вероятность призыва на воен-
ную службу женщин, однако в тексте 
документа нововведений в этом на-
правлении нет: на воинский учёт обя-
заны встать только женщины-медики 
и фармацевты. Вступить в ВСУ на добро-
вольных началах женщины, не обладаю-
щие военно-учётными специальностя-
ми, могут наравне с мужчинами.

�� БЕЗ РУКИ, БЕЗ ГЛАЗА — ГОДЕН

В случае принятия закона все гражда-
не Украины должны будут в течение 
30 дней уточнить свои персональные 
данные: адрес проживания, телефон, 
электронную почту. Причём норма эта 
распространяется и на тех, кто за грани-
цей: всю информацию надо будет пере-
дать, обратившись в ТЦК по официаль-
ной электронной почте или по телефону.

Есть и требование ко всем мужчи-
нам призывного возраста: «Военнообя-

занные в течение 60 дней с даты нача-
ла мобилизации или в течение 20 дней 
с даты её продления обязаны уточнить 
свои данные через ТЦК, центр админи-
стративных услуг или электронный ка-
бинет призывника».

Сейчас мобилизация на Украине 
продлена до 14 февраля, и мало осно-
ваний полагать, что при продолжении 
боёв Зеленский её не пролонгирует. 
Если к этому моменту законопроект 
вступит в силу, значит, все военнообя-
занные в течение 20 дней после 14 фев-
раля должны встать на учёт — даже при 
условии, что повестка не приходила.

Для нарушителей предусмотрены 
«временные меры», в основном связан-
ные с ограничением лиц в возможности 
использовать различные услуги: запрет 
на выезд за границу, на операции с иму-
ществом, управление автомобилем, вы-
дачу кредитов.

Усиливается и ответственность 
за нарушение правил мобилизации. 
Например, отказ от прохождения воен-
но-лечебной комиссии может повлечь 
за собой наказание в виде лишения сво-
боды на срок от трёх до пяти лет.

К слову, законопроект предпола-
гает отмену отсрочки для инвалидов 
III группы, основанием для освобожде-
ния от мобилизации останется только 
инвалидность I и II групп. Примечатель-
но, что на Украине к III группе относят-
ся люди с одним глазом, одной почкой, 
отсутствующим пальцем, ампутирован-
ной конечностью, дефектом челюсти, 
который не позволяет нормально же-
вать, карликовостью и другими доста-
точно серьёзными недугами.

Сам по себе этот пункт указывает 
на большие сложности с набором в ВСУ. 
26 декабря главком Валерий Залуж-
ный и вовсе заявил, что видит смысл 
оставить только две категории годно-
сти — годен и не годен, а не оперировать 
понятиями инвалидности. «Избавиться 
от такого понятия, как ограниченно год-
ный. И соответственно, когда мы дадим 
ответы себе на эти вопросы — годен или 

не годен, мы поймём, есть ли нам смысл 
дальше оперировать такими понятиями, 
как инвалид II и III групп», — сказал он.

Также отсрочки лишились студенты, 
получающие второе высшее. Тех, кто по-
лучает его впервые, новые положения 
законопроекта не касаются.

Кроме того, планируется внедрить 
систему рассылки повесток через 
электронные кабинеты, по электрон-
ной почте. Это в дополнение к отправ-
ке повесток обычной почтой, а также 
к их вручению лично в руки.

�� ЗЕЛЕНСКИЙ 
ПРОТИВ ЗАЛУЖНОГО

То, что происходит сейчас на Украине 
по вопросу изменения системы моби-
лизации, — это констатация факта, что 
«Киев уже утилизировал 500 тыс. чело-
век» и новое вливание в ряды ВСУ тре-
буется, чтобы поддерживать военное 
противостояние с Россией, заявил «Из-
вестиям» посол по особым поручени-
ям МИД РФ по вопросам преступлений 
киевского режима Родион Мирошник.

— Сейчас основная часть усилий, 
которые предпринимаются украин-
скими политиками, — это спихивание 
ответственности на того, кто же ини-
циатор этого нелицеприятного дей-
ства. То ли это Зеленский как политик. 
То ли это премьер-министр [Украины 
Денис Шмыгаль], который подал этот 
документ и которому нечего терять: 
его политический рейтинг — ноль. То ли 
это Залужный, которого срочно нуж-
но понизить в рейтингах, потому что 
он слишком уж маячит на горизонте для 
Зеленского, — сказал Мирошник.

Содружеский 
визит
Россия хочет расширить расчёты  
в нацвалютах в СНГ

«Мы заинтересованы в том, чтобы перевернуть          страницу конфликта с ХАМАС»
Посол Палестины в Австрии Салах Абдель Шафи — об интеграции движения в структуры                  автономии, механизмах создания двух государств и выплатах Израилем репараций
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Цифровой рекорд
A Дистанционное электрон-

ное голосование, несмотря 
на свою «молодость» (впервые на фе-
деральном уровне было применено 
в 2020 году), развивается, а число же-
лающих воспользоваться такой фор-
мой волеизъявления растёт, соглаша-
ются в Центризбиркоме.

— При этом ЦИК не ставит зада-
чу дополнительно мотивировать из-
бирателей выбирать именно такую 
форму голосования. Наша задача за-
ключается в том, чтобы голосование 
было доступно, а дистанционное — 
как раз повышает уровень всеобщ-
ности, и чтобы все желающие смогли 
отдать свой голос, — рассказал «Из-
вестиям» член Центризбиркома Ан-
тон Лопатин.

Он напомнил, что избиратели смо-
гут подавать заявления для участия 
в ДЭГ за 45 дней до первого дня голосо-
вания. При этом желающие изъявить 
свою волю на избирательном участке 
традиционным способом имеют пра-
во выбрать и такую форму.

— Однако если избиратель запи-
сался на ДЭГ, то ему придётся голо-
совать онлайн, — подчеркнул Лопатин, 
отметив, что современные техноло-
гии защиты гарантируют безопасное 
применение дистанционного элек-
тронного голосования.

По его словам, ЦИК в постоян-
ном режиме взаимодействует с Об-
щественной палатой РФ по поводу 
наблюдения за ДЭГ. Такую работу 
он назвал одним из приоритетов 
Центр избиркома.

— Представители общественных па-
лат регионов готовят специалистов, 
которые будут разъяснять процеду-
ру проведения ДЭГ и подсчёта голосов, 
а также параллельно займутся инфор-
мированием избирателей, — пояснил 
Антон Лопатин.

Ранее члены Общественной па-
латы России и IT-эксперты разрабо-
тали проект стандарта наблюдения 
за дистанционным электронным го-
лосованием, он составлен по аналогии 
с «золотым стандартом» наблюдения 
на обычных участках. Пошаговая ин-
струкция в формате чек-листа долж-
на, по замыслу авторов, помочь ве-
сти контроль за работой технологии 
на всех этапах. Она представляет со-
бой опросник из 66 пунктов, запол-
нив которые наблюдатель должен 
убедиться в отсутствии или наличии 
нарушений.

«Известия» попросили Минцифры 
и ПАО «Ростелеком» (разработчик фе-
деральной платформы ДЭГ) проком-
ментировать готовность системы 
к президентским выборам.

Ранее Элла Памфилова в ответ 
на вопрос «Известий» пояснила, что 
дистанционное электронное голосо-
вание во время выборов президен-
та, как и на ЕДГ в сентябре, не будет 
применяться за рубежом из-за вопро-
сов безопасности. Это очень риско-
ванно и может сорвать процедуру он-
лайн-голосования полностью, сказала 
председатель ЦИК.

Работу сервиса ДЭГ за рубежом 
гарантировать невозможно, согла-
сен Олег Артамонов. По его словам, 
блокировка иностранных IP-адресов 
служит наиболее эффективным 
способом блокировки и IT-атак на си-
стему ДЭГ. При этом техническая воз-
можность проголосовать онлайн че-
рез VPN с серверами приземления 
в России сохра няется.

— Если человек, живущий за рубе-
жом, имеет возможность авторизо-
ваться на госуслугах, получить СМС, 
подключиться по VPN с серверами 
приземления в России, скорее всего, 
у него всё должно работать, — объяс-
нил Артамонов.

При этом, даже если у человека 
за рубежом есть российский номер, 
СМС в роуминге «ходят» не очень на-
дёжно и не всегда быстро, рассказы-
вал ранее эксперт.

На территории России безопас-
ность онлайн-голосования гаранти-
рована и не вызывает сомнений, за-
верил Антон Лопатин.

В настоящее время официально 
кандидатом в президенты Центриз-
бирком зарегистрировал действую-
щего главу государства Владимира 
Путина. Кроме того, подали доку-
менты об участии в выборах лидер 
ЛДПР Леонид Слуцкий, вице-спи-
кер Госдумы от фракции «Новых лю-
дей» Владислав Даванков, основа-
тель Российской партии свободы 
и справедливости Андрей Богданов, 
подмосковный депутат Борис На-
деждин, а также политик Сергей Ба-
бурин в качестве кандидата от пар-
тии «Российский общенародный 
союз». Кроме того, 27 декабря запла-
нирована подача в ЦИК документов 
от кандидата КПРФ Николая Харито-
нова. Ранее Центральная избиратель-
ная комиссия отказалась регистри-
ровать кандидатом в президенты 
самовыдвиженца Екатерину Дунцо-
ву. В целом по состоянию на 26 дека-
бря число претендентов на участие 
в президентских выборах состави-
ло 33.

Страх и ненависть в ЕС

Кирилл Аверьянов

Политолог

В июне следующего года пройдут 
выборы в Европейский парламент, 

которые могут существенно изменить 
Старый Свет. Социологические опросы 
показывают: правые партии, объеди-
нённые в группы «Европейские консер-
ваторы и реформисты» и «Идентич-
ность и демократия», могут потеснить 
на политическом олимпе уже привыч-
ных его обитателей — правоцентри-
стов из Европейской народной партии 
и левоцентристов из Прогрессивного 
альянса социалистов и демократов.

Традиционно правые партии высту-
пают против массовой иммиграции 
в Европу выходцев из Азии и Африки, 
которой, по их мнению, потворству-
ет руководство ЕС. Брюссельская бю-
рократия обвиняется также в ограни-
чении национального суверенитета 
европейских стран и стремлении на-
вязать государствам — членам сою-
за леволиберальные ценности. В свя-
зи с этим европейских правых часто 
именуют евроскептиками.

Разумеется, рост правых настро-
ений пугает леволиберальную эли-
ту ЕС, которая уже давно вынашивает 
планы преобразования существу-
ющего объединения стран в единое 
«супергосударство». Так, глава евро-
пейской дипломатии Жозеп Бор-
рель в интервью британскому изда-
нию The Guardian поделился своими 
опасениями относительно предстоя-
щих выборов в Европарламент: «Пар-
тии, которые играют на страхе людей 
и предлагают плохие ответы на хо-
рошие вопросы, могут получить под-
держку европейского населения».

При этом не имеющий народно-
го мандата еврочиновник недвус-
мысленно дал понять, что не намерен 
идти на поводу у «правых популистов» 
в вопросе ограничения иммиграции 
из инокультурных стран. «Мы являем-
ся магнитом для сотен тысяч людей, 
которые хотят приехать жить в Европу. 
И легко понять почему, если сравнить 
наш уровень жизни. Мы представля-
ем собой лучшее сочетание полити-
ческой свободы, экономического про-
цветания и социальной сплочённости, 
которое смогло создать человече-
ство», — горделиво отметил Боррель.

Для того чтобы сплотить европей-
ские народы вокруг брюссельской бю-

рократии, Боррель решил прибегнуть 
к старому как мир приёму — создать 
образ врага, с которым нужно вести не-
примиримую войну до победного кон-
ца. Эта роль, естественно, была отведе-
на России. «Возможно, это тот момент, 
когда нам следует взглянуть на опас-
ность, исходящую от великой держа-
вы, которая угрожает нашей демокра-
тии, которая угрожает самой Европе, 
а не только Украине. И если мы не из-
меним курс быстро, если мы не мо-
билизуем все наши возможности, это 
позволит Путину одержать победу 
на Украине», — пафосно заявил он.

Примечательно, что господин Бор-
рель говорит не как руководитель пре-
жде всего экономической организации, 
а как глава того самого «супергосудар-
ства», о котором грезят евробюрокра-
ты. Как, интересно, Брюссель собира-
ется останавливать Россию на поле 
боя, если у Евросоюза нет собственной 
армии? Впрочем, идея о создании об-
щих вооружённых сил ЕС циркулирует 
в Брюсселе уже довольно давно.

Однако, даже если предположить, 
что Евросоюз когда-нибудь будет пред-
ставлять собой единое целое в во-
енном плане, его боевой потенциал 
не сможет сравниться с мощью России. 
Весьма красноречивый пример — наша 
страна может произвести в год по мень-
шей мере 1,5 млн снарядов, весь Запад — 
не более 400 тыс. Страны Западной Ев-
ропы попытались перезапустить свою 
военную промышленность, но у них ни-
чего не вышло, поскольку промышлен-
ный капитал там в загоне и экономика 
держится на финансовых спекуляциях.

Ещё один показательный момент 
из интервью Борреля: в картине мира 
брюссельской бюрократии правые 
партии предстают кремлёвской «пя-
той колонной», которую леволибе-
ральный истеблишмент должен все-
ми правдами и неправдами не пустить 
во власть. Такой подход не соответ-
ствует действительности. В ходе не-
давней «Прямой линии» президент 
России Владимир Путин справедливо 
отметил: премьер-министр Венгрии 
Виктор Орбан и его словацкий колле-
га Роберт Фицо не пророссийские по-
литики, а «пронациональные», они за-
щищают интересы своих стран.

И таких «пронациональных» поли-
тиков в Европе становится всё больше. 
В ноябре победу на парламентских вы-
борах в Нидерландах одержала пра-
вая Партия свободы во главе с Гертом 
Вилдерсом, который в 2016-м заявил, 
что его политическая сила будет ини-
циировать референдум о выходе Ни-
дерландов из состава Евросоюза.

МНЕНИЕ

Лидеры стран СНГ во время экскурсии по летней резиденции российских императоров

«Мы заинтересованы в том, чтобы перевернуть          страницу конфликта с ХАМАС»
Посол Палестины в Австрии Салах Абдель Шафи — об интеграции движения в структуры                  автономии, механизмах создания двух государств и выплатах Израилем репараций

Как вы упомянули, нынешнее правитель-
ство Израиля резко выступает против ка-
кого-либо решения палестинского во-
проса. Но также израильская сторона 
заявляет о недопустимости возвраще-
ния ФАТХ под руководством президента 
Палестинской автономии Махмуда Абба-
са в сектор Газа. Обсуждаются ли условия 
возвращения официальных палестин-
ских властей в анклав?

Мы вернёмся в сектор Газа только 
в рамках создания нашего независимого 
палестинского государства. Тем не ме-
нее в этом случае нам будет необходим 
партнёр с израильской стороны, но се-
годняшнее правительство еврейского 
государства продемонстрировало свою 
неготовность и нежелание участвовать 
в этом вопросе. Более того, мы не счи-
таем, что правительство Нетаньяху мо-
жет быть партнёром в каких-либо даль-
нейших переговорах. Таким образом, 
мы требуем от международного сооб-
щества, включая США и ЕС, выполнить 
свои обязательства по созданию госу-
дарства Палестина, но для этого им при-
дётся оказать давление на Израиль, чьи 

поселения на Западном берегу счита-
ются незаконными, согласно междуна-
родному праву.

Многие высказывают мнение, что под-
разделения ЦАХАЛ займут северную 
часть сектора Газа, чтобы создать новую 
линию соприкосновения. Какова даль-
нейшая судьба анклава?

Действительно, сейчас в Израиле 
активно идут обсуждения дальнейшей 
судьбы Газы — начиная с создания бу-
ферной зоны и заканчивая оккупаци-
ей всей северной части анклава. Такое 
недопустимо ни при каких обстоятель-
ствах — мы придерживаемся резолюций 
ООН о границах Палестины 1967 года.

С самого начала событий 7 октября 
весь мир опасается разрастания кон-
фликта на региональном уровне. Мы ви-
дим эскалацию на севере Израиля — юге 
Ливана, а также напряжённую ситуацию 
со стороны Йемена, где действия хуси-
тов привели к частичной остановке тор-
говли в Красном море. Другими словами, 
война уже вышла за границы Ближне-
го Востока. Пока Израиль оккупирует 

нашу территорию, он не может рассчи-
тывать на собственную безопасность.

Главными приоритетами остают-
ся полное прекращение огня и достав-
ка гуманитарной помощи в необходи-
мом объёме. Разрушения в Газе достигли 
беспрецедентного масштаба: Израиль 
устраивает настоящий геноцид и эт-
ническую чистку. К слову, Штаты нахо-
дятся среди небольшого количества тех 
стран, которые выступают против окон-
чания этой войны. Например, во время 
последнего голосования по резолюции 
о прекращении огня всего две европей-
ские страны проголосовали против — 
Австрия и Чехия. Тем не менее более 150 
стран изъявило желание закончить этот 
конфликт. Сейчас все двери открыты 
для решения палестинской проблемы.

Израиль обвиняется на международном 
уровне в массовом геноциде населения 
сектора Газа, в то же время многие госу-
дарства и пропалестинские активисты 
подали жалобы в Международный уго-
ловный суд. Какова вероятность выплат 
израильской стороной репараций?

Для оценки всего ущерба в секто-
ре Газа требуется полное прекращение 
огня. Но масштаб огромный: разруше-
ны дороги, вся инфраструктура. Это ка-
тастрофа. На восстановление анклава 
потребуются миллиарды долларов. Со-
гласно международному праву, Изра-
иль совершил преступления и должен 
выплатить репарации. Но решится ли 
международное сообщество потребо-
вать от еврейского государства выплат 
палестинской стороне — лично я очень 
сильно сомневаюсь. Мы уже отправи-
ли наряду со многими другими госу-
дарствами все запросы и претензии 
в Международный уголовный суд в от-
ношении Израиля. Еврейское государ-
ство должно понести ответственность 
за свои преступления, и мы продолжим 
на этом настаивать. Военные преступни-
ки будут наказаны за всё совершённое.

Число погибших в результате нападений 
в Нигерии возросло до 160

В ночь на 24 декабря в штате Плато, расположенном в центральной ча-
сти Нигерии, погибли не менее 160 человек, сообщили СМИ со ссыл-

кой на власти. Хотя ещё 25 декабря сообщалось о 113 жертвах, а до этого — 
о 16 погибших. Не менее 300 человек были госпитализированы. Свыше 3 тыс. 
решили покинуть свои дома.

  «Мы были напуганы, потому что не ожидали нападения. Люди попря-
тались, но нападавшие захватили многих из нас в плен, некоторые были 
убиты, другие ранены», — рассказал один из жителей деревни Мушу.

  Сообщается, что скоординированной атаке подверглись не менее 
20 общин. Точной информации, какое именно бандформирование совер-
шило нападение, нет. Власти штата Плато осудили акт насилия, назвав 
его «варварским, жестоким и неоправданным».

  Межобщинные столкновения, в которых, как правило, участвуют ко-
чевники народа фулани и фермеры, происходят в штате Плато с мая 
этого года. В основе противостояния лежат споры вокруг прав на зе-
мельные участки и доступ к водным ресурсам. При этом столкновения 
на религиозной и межэтнической почве продолжаются в этом регионе 
уже несколько лет.

  Кроме того, в Нигерии регулярно происходят теракты, которые орга-
низует исламистская экстремистская группировка «Боко харам» (её де-
ятельность запрещена в РФ). К примеру, в августе её представители уби-
ли 13 жителей одной деревни на северо-востоке страны и сожгли все 
находившиеся в ней дома. В ноябре боевики на северо-востоке Нигерии 
убили свыше 30 человек.
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Открывая неформальный саммит, 
Владимир Путин отметил, что уходя-
щий год «был для СНГ исключительно 
активным и насыщенным», и поблаго-
дарил главу Киргизии за проделанную 
работу на посту председателя Содруже-
ства. В 2024-м эта роль перейдёт к Рос-
сии. Москва в духе преемственности 
продолжит интеграционную деятель-
ность, пообещал президент России.

В план мероприятий по реализации 
концепции председательства уже во-
шло 150 пунктов, однако особенно РФ 
уделит внимание углублению экономи-
ческих связей Содружества и расшире-
нию расчётов в национальных валютах.

— Убеждены, что это позволит на-
дёжнее обеспечить экономический 
и финансовый суверенитет наших го-
сударств, — отметил Путин.

Он обратил внимание на то, что 
в уходящем году товарооборот меж-
ду странами СНГ продемонстриро-
вал устойчивый рост. По данным 
за десять месяцев, он увеличился на 2% 
и составил $83,7 млрд.

Все страны — участницы саммита 
не только сохраняют между собой эко-
номические отношения, но и остают-
ся частью процессов международного 
сотрудничества — участвуют в Шан-
хайской организации сотрудничества, 
Евразийском экономическом союзе, Ор-
ганизации Договора о коллективной 
безопасности, а также активно работа-
ют с Китаем и Индией, сказал «Извести-

ям» программный директор Междуна-
родного дискуссионного клуба «Валдай» 
Тимофей Бордачёв.

— Страны СНГ сталкиваются с трудно-
стями, которые испытывает экономиче-
ская глобализация в результате тех дей-
ствий, которые предпринимает Запад. 
В первую очередь это экономическая 
вой на против России, давление на Китай 
и разрушение международной финансо-
вой инфраструктуры. Поэтому на сам-
мите лидеры могут обсудить, как мож-
но использовать инструменты СНГ и сам 
формат Содружества, чтобы противосто-
ять негативным внешним воздействиям 
и одновременно воспользоваться теми 
возможностями, которые сейчас у нас су-
ществуют, — сказал Тимофей Бордачёв.

В ходе закрытой части встречи лиде-
ры стран СНГ могут обсудить и вопросы 
безопасности Евразии, связанные с си-
туацией на Украине, предположил экс-
перт. В целом Содружество сохраняет 
свой статус универсальной политиче-
ской платформы, позволяющей обсуж-
дать общие проблемы для поиска вза-
имных решений, заявил он.
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Где будет применяться ДЭГ 
во время выборов прези-
дента: Карелия, Крым, Чува-
шия, Алтайский, Камчатский, 
Пермский края, Архангель-
ская, Белгородская, Влади-
мирская, Вологодская, Воро-
нежская, Калининградская, 
Калужская, Курская, Липец-
кая, Московская, Мурманская, 
Нижегородская, Новгород-
ская, Новосибирская, Псков-
ская, Ростовская, Свердлов-
ская, Томская, Челябинская 
и Ярославская области, а так-
же Севастополь, Ненецкий ав-
тономный округ и Москва (соб-
ственная платформа).

Справка «Известий»

Оппозиция Абхазии 
протестует против 
передачи госдачи 
в Пицунде РФ

П редставители абхазской оп-
позиции 26 декабря объяви-

ли о начале бессрочной акции про-
теста  — они намерены сорвать 
рассмотрение членами местного пар-
ламента вопроса о передаче в соб-
ственность РФ госдачи в Пицунде. 
Соответствующее  межправсогла-
шение между Москвой и Сухумом 
депутаты рассмотрят 27 декабря, 
а не 28 декабря, как планировалось 
ранее.

  Председатель оппозиционно-
го Абхазского народного движе-
ния Адгур Ардзинба указал, что 
в тексте соглашения якобы есть 
технические моменты, вызываю-
щие возмущение у абхазов. Напри-
мер, в одном из пунктов говорит-
ся, что российская сторона может 
использовать эту собственность 
не по профилю — например, про-
дать третьим лицам.

  При этом в СМИ пишут, что доку-
мент заключается на 49 лет и авто-
матически продлевается на 15 лет, 
если за шесть месяцев до истече-
ния срока договора одна из сторон 
не предупредит вторую в письмен-
ном виде о намерении прекратить 
его действие. Земельные участки 
и прилегающий участок акватории 
моря будут переданы РФ на усло-
виях аренды с платой 1 рубль в год 
за каждый из участков.

  В заявлении молодёжного дви-
жения «Наша Пицунда» говорит-
ся об акциях протеста 27 декабря: 
«в 9.00, в 10.00, в 11.00. Быть». Ген-
прокурор Абхазии Адгур Агрба 
призвал граждан «воздержаться 
от участия в несанкционирован-
ном митинге».
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Частый случай
Сидящим в СИЗО матерям дадут ещё одно свидание с детьми

Яна Штурма

П раво на одно дополнительное сви-
дание в месяц получат находящи-

еся в СИЗО женщины, если у них есть 
дети до 14 лет, — сейчас им положены 
две такие встречи. Соответствующие по-
правки разработал Минюст и одобри-
ло правительство. Новая норма коснёт-
ся и мужчин, но не всех, а только если 
отец — единственный родитель ребёнка. 
Эксперты оценили изменения как поло-
жительные, способствующие гуманиза-
ции уголовно-исполнительной системы, 
но отметили, что нарушен принцип ра-
венства прав мужчин и женщин.

�� БОЛЬШЕ ВСТРЕЧ

Женщины, подозреваемые или обвиняе-
мые в преступлении, у которых есть ре-
бёнок до 14 лет, смогут получить пра-
во на одно дополнительное свидание 
в СИЗО в месяц. Такие изменения в Уго-
ловно-исполнительный кодекс (УИК) 
поддержала правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности, 
выяснили «Известия». Мужчине допол-
нительные встречи предоставят, только 
если он единственный родитель.

Сейчас по правилам внутреннего рас-
порядка в местах содержания под стра-
жей находящиеся в СИЗО имеют право 
на два свидания в месяц с родственника-
ми продолжительностью до трёх часов 
каждое, напомнил юрист, управляющий 
партнёр AVG Legal Алексей Гавришев.

Изменения в УИК, которые разра-
ботал Минюст, предлагают увеличе-
ние и минимального количества теле-
фонных разговоров для осуждённых 
к лишению свободы — до 12 раз в год, 
сообщил председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир 
Груздев. Сейчас администрация коло-
нии вправе ограничивать количество 
переговоров шестью сеансами связи 
в год, уточнил он.

— Закон предоставляет право осуж-
дённым, отбывающим лишение свобо-
ды, на телефонные звонки в официаль-
ных переговорных пунктах, — сказал 
Владимир Груздев. — Естественно, по-
добные разговоры контролируются 
администрацией. Такая связь, с одной 
стороны, обеспечивает необходимые га-
рантии безопасности, с другой — позво-
ляет заключённым оставаться на связи 
со своими близкими.

Длительность переговоров при этом 
не должна превышать 15 минут, а стои-
мость звонка оплачивают осуждённые 
или их родственники.

Инициативы направлены на гумани-
зацию законодательства, регламенти-
рующего вопросы содержания заклю-
чённых, отметил Владимир Груздев.

— Особое внимание законопроект 
уделяет категории заключённых, име-
ющих несовершеннолетних детей, — 
сказал он.

Законопроект согласован и поддер-
жан всеми заинтересованными ведом-
ствами и уполномоченным по правам 
человека Татьяной Москальковой.

Алексей Гавришев согласился, что 
новая инициатива будет способство-
вать гуманизации уголовно-исполни-
тельной системы. Но отметил, что авто-
рам следовало бы уравнять в документе 
права женщин и мужчин. Он напомнил: 
в Семейном кодексе закреплён прин-
цип равенства родителей. Учитывая, 
что отцы будут иметь право на допол-
нительное свидание, только если они 
единственные родители, предложен-
ные поправки нарушают такой прин-
цип, полагает эксперт.

�� ГУМАНИЗАЦИЯ СИСТЕМЫ

Одобренные правительством поправ-
ки не единственные, предполагающие 
дальнейшую гуманизацию уголовно-
исполнительной системы. Ранее «Изве-
стия» писали, что в Совете Федерации 
разработали изменения в законода-
тельство, которые позволят не отправ-
лять в СИЗО беременных женщин, от-
цов-одиночек, если они воспитывают 
ребёнка до 14 лет, и матерей, если в се-
мье есть дети такого возраста.

Действующие законодательные нор-
мы также способствуют тому, чтобы 
при возможности не разлучать роди-
телей и детей. Так, сейчас у матерей есть 
возможность находиться вместе с ре-
бёнком в исправительных учреждениях 
до достижения им трёхлетнего возрас-
та, пояснил «Известиям» председатель 
Общероссийского профсоюза медиато-
ров Владимир Кузнецов.

— При достижении детьми возраста 
трёх лет они направляются в соответ-
ствующие детские учреждения, — рас-
сказал юрист. — Это правило работает 
для СИЗО и исправительных колоний. 
Срок совместного пребывания матери 
и ребёнка может продлеваться до осво-
бождения осуждённой женщины.

При этом регламент содержания ма-
терей с детьми в исправительных уч-
реждениях имеет много особенностей, 
добавил эксперт.

Так, при исправительных учрежде-
ниях могут быть дома ребёнка — их при 
женских колониях 13. Осуждённые 
женщины могут помещать туда де-
тей в возрасте до трёх лет и общаться 
с ними в свободное от работы время 
без ограничения. Им может быть раз-
решено совместное проживание. Если 
ребёнку исполнилось три года, а мате-
ри до окончания срока отбывания нака-
зания осталось не больше года, админи-
страция исправительного учреждения 
может продлить время пребывания ре-
бёнка с матерью до дня окончания сро-
ка её наказания.

Отсрочка наказания возможна для 
беременных женщин и матерей, а также 
отцов, которые являются единственны-
ми родителями, до достижения ребён-
ком 14 лет, напомнил Алексей Гаври-
шев. Но есть ряд составов преступления, 
исключающих такую поблажку, — это 
касается тяжких и особо тяжких ка-
тегорий со сроком наказания свыше 
пяти лет, деяний против половой не-
прикосновенности детей, терроризма.

В чём сила брать
A Активно оформляли и не-

обеспеченные займы. Рост 
их выдач был вшестеро выше по срав-
нению с 2022-м, уточнили в Банке Рос-
сии. Но это связано со слабой дина-
микой прошлого года. Тогда россияне 
с осторожностью планировали круп-
ные покупки в условиях неопределён-
ности, а банки значительно ужесточи-
ли кредитную политику, подчеркнули 
в регуляторе.

Там пояснили: причины рекордного 
роста ссуд населения в этом году — от-
ложенный спрос на фоне стабилизации 
экономической ситуации, а также повы-
шение доходов населения.

Ещё одно объяснение — низкие став-
ки, сообщила главный аналитик Со-
вкомбанка Анна Землянова. До июля 
2023-го ключевая оставалась на уров-
не 7,5% годовых. Влияние оказали так-
же рекордные выдачи ипотеки. Клиенты 
могли дополнительно брать заём налич-
ными для обеспечения первоначально-
го взноса или на предстоящий ремонт 
и покупку мебели и техники, объясни-
ла Анна Землянова.

Дополнительный фактор — высо-
кие инфляционные ожидания, считает 
управляющий по анализу банковско-
го и финансового рынков ПСБ Дмитрий 
Грицкевич. Люди опасались, что в бу-
дущем всё будет только дорожать, поэ-
тому торопились купить товары по ны-
нешней цене.

Он добавил: повышение ключевой 
ставки до 16% и ужесточение условий 
по льготным ипотечным программам 
тоже внесли свой вклад — граждане 
стремились успеть получить ссуду под 
более выгодный процент.

Ставка по льготной ипотеке 
в этом году увеличилась до 8%, изме-
нились лимиты, а также подорожали 
сами квадратные метры, напомнил ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Кроме того, заранее анонсиро-
валось повышение минимального пер-
воначального взноса до 30%. Поэтому 
граждане старались побыстрее взять 
жилищный кредит на прежних усло-
виях.

Несмотря на увеличение кредитной 
нагрузки населения, её уровень пока не-
критичен для стабильности системы, 
считает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Миха-
ил Полухин.

В основном банки выдавали обеспе-
ченные ссуды, например под залог не-
движимости, отметил Владимир Чернов. 
При банкротстве заёмщика финоргани-
зация получит квартиру и сможет про-
дать её на рынке недвижимости, чтобы 
покрыть свои расходы. За счёт этого ри-
ски для российской банковской систе-
мы не повысились, полагает эксперт.

Однако выдачи займов наличными 
увеличились. Если их берут люди с вы-
сокой долговой нагрузкой, это повы-

шает риски закредитованности насе-
ления, подчеркнула Анна Землянова 
из Совкомбанка.

Она добавила: в среднем в третьем 
квартале 2023-го отношение долга 
к доходам граждан достигло 36%, хотя 
ещё в первом квартале оно было 33%. 
За последние десять лет показатель был 
на таком уровне лишь однажды — в кон-
це 2021 года.

На фоне высокой закредитованности 
и перехода людей к сберегательной мо-
дели поведения могут сократиться рас-
ходы домохозяйств. А это в дальнейшем 
приведёт к снижению темпов экономи-
ческого роста, предупредил Владимир 
Чернов. При этом высокая ключевая 

ставка окажет дополнительное давле-
ние на темпы увеличения ВВП.

Тем не менее закредитованность 
россиян сейчас всё равно значительно 
ниже, чем населения в развитых стра-
нах, рассказала Анна Землянова из Со-
вкомбанка. Например, в США по итогам 
третьего квартала отношение долгов 
граждан к их доходам составило 84%.

ЦБ сообщал: качество выдаваемых 
займов, в том числе по льготным ипо-
течным программам, невысокое, что 
грозит накоплением кредитных рисков 
в будущем, напомнил Дмитрий Гриц-
кевич из ПСБ. Поэтому регулятор зна-
чительно ужесточил макропруденци-
альные лимиты по потребительским 
займам, то есть ограничил возможность 
выдавать ссуды клиентам с высокой 
долговой нагрузкой. А также повысил 
требования к первоначальному взно-
су по ипотеке с июня до 20% (а по льгот-
ной программе на новостройки в дека-
бре — вовсе до 30%).

В Центробанке отметили эффектив-
ность этих мер. Качество новых потреб-
кредитов улучшается. Однако почти 
60% всех ссуд всё ещё выдаётся людям, 
которые выделяют на погашение зай-
мов более половины своего дохода, рас-
сказали в пресс-службе Банка России.

Там добавили: доля ипотеки с низ-
ким первоначальным взносом тоже 
сокращается. Однако в объёме выдач, 
напротив, продолжает расти, что вы-
зывает беспокойство. Уже введённых 
мер пока достаточно для улучшения 
ситуации, считает Дмитрий Грицке-
вич из ПСБ.

В октябре-ноябре в ЦБ уже зафикси-
ровали признаки охлаждения рознич-
ного кредитования. Тенденцию под-
твердили участники рынка.

В целом за 11 месяцев 2023-го в крым-
ском РНКБ выдали в полтора раза боль-
ше ссуд по объёму и на 10% больше по ко-
личеству, чем за аналогичный период 
прошлого года, поделились в его пресс-
службе. Однако на фоне повышения клю-
чевой ставки и введения других ограни-
чений там отметили замедление роста. 
Снижение темпов кредитования в чет-
вёртом квартале также зафиксировали 
в банке «Зенит». Этот тренд сохранится 
и в первые месяцы 2024-го, считает ди-
ректор департамента розничных рисков 
организации Александр Шорников.

По итогам следующего года при-
рост ипотеки на банковском рынке мо-
жет составить 10–12%, в то время как 
в 2023-м он окажется порядка 30%, оце-
нил Дмитрий Грицкевич из ПСБ. Драй-
вером роста в 2024 году останется ипо-
тека, причём в значительной степени 
льготные программы, ожидает осно-
ватель Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский. Объёмы выдач та-
ких ссуд в ближайшие пять-шесть 
месяцев будут высокими из-за ажи-
отажного спроса и желания граждан 
запрыгнуть в последний вагон по го-
спрограммам, согласился Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global. Они 
действуют до 1 июля 2024-го, и пока не-
ясно, продлят ли их.

Общество

Фишинговая прямая
Количество мошеннических сайтов в 2023 году 
выросло на 86%

Иван Черноусов

Количество мошеннических порталов 
в 2023 году выросло на 86% по срав-

нению с прошлым годом, сообщили спе-
циалисты по информационной безопас-
ности. Чаще всего их создавали в марте, 
сентябре и октябре. Наиболее распро-
странёнными видами обмана стали фей-
ковые инвестиционные проекты для 
быстрого заработка и социальная инже-
нерия. По словам экспертов, увеличение 
количества порталов злоумышленников 
связано с тем, что их стало проще созда-
вать с помощью специальных решений. 
Кроме того, фишинговые ресурсы стали 
чаще переносить за рубеж.

В этом  году было обнаружено 
207,1  тыс. мошеннических сайтов, 
в 2022-м этот показатель составлял 
111,2 тыс., рассказали «Известиям» 
в компании BI.ZONE. Таким образом, 
доля порталов злоумышленников уве-
личилась на 86%.

— Основные скачки роста пришлись 
на март, сентябрь и октябрь. В эти ме-
сяцы специалисты наблюдали значи-
тельное увеличение количества до-
менов, имитирующих площадки для 
розыгрыша призов, — рассказал ди-
ректор департамента анализа защи-
щённости и противодействия мошен-
ничеству BI.ZONE Евгений Волошин.

Одной из самых популярных схем 
стал фишинг. По данным Координа-
ционного центра доменов .RU/.РФ, 89% 
обращений от организаций касалось 
именно его. Это вызвано рядом фак-
торов: злоумышленники совершен-
ствуют техники социальной инже-
нерии, финансовые услуги переходят 
в цифровой формат, растёт востребо-
ванность онлайн-сервисов, подчер-
кнул Евгений Волошин.

— Ещё одна распространённая улов-
ка злоумышленников — «быстрый зара-

боток». Под предлогом выгодных вло-
жений они привлекали жертв на сайт, 
имитирующий страницу крупной рос-
сийской или мировой компании. Такие 
поддельные ресурсы исчислялись тыся-
чами, а чтобы там зарегистрироваться, 
пользователь отвечал на вопросы кон-
фиденциального и финансового ха-
рактера, а также оставлял личные дан-
ные — все эти сведения попадали в руки 
к мошенникам, — рассказал эксперт.

Другие популярные схемы обмана 
в 2023 году — воровство доменов и раз-
мещение на них фишингового контен-
та, а также мошенничество с площадка-
ми для размещения объявлений. Кроме 
того, злоумышленники похищали ак-
каунты в социальных сетях, чтобы по-
том атаковать пользователей из списка 
контактов жертвы. Взламывая учётную 
запись, преступники часто получали 
также доступ к паролям, фотографиям 
банковских карт, документов и другой 
информации, сохранённой в избранном, 
сообщил Евгений Волошин.

Злоумышленники автоматизируют 
и ускоряют процессы в своих схемах — 
в этом заключается одна из причин 
появления большого количества фи-
шинговых и мошеннических страниц, 
объяснил руководитель группы по за-
щите от фишинга компании F.A.C.C.T. 
Иван Лебедев.

— Сегодня за несколько кликов пре-
ступники могут создать фишинговую 
страницу и массово распространять 
ссылку на неё через социальные сети 
или мессенджеры. Это не требует глу-
боких технических знаний, в резуль-
тате снижается порог входа и поддер-
живается приток новых участников 
группировок, — отметил специалист.

Часть злоумышленников используют 
фишинговые приложения: под предлогом 
оформления доставки товара мошенни-
ки просят жертву скачать и установить 
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A Кроме того, организаторы 
должны будут иметь про-

фильное образование или удостове-
рение о прохождении курсов повы-
шения квалификации по актёрскому 
мастерству.

— В последние годы индустрия кве-
стов активно развивалась в России. Это 
развлечение пришло к нам из-за рубежа, 
поэтому правила безопасности по их ор-
ганизации не были урегулированы, что, 
к сожалению, иногда приводило к не-
счастным случаям. В этом году в рам-
ках инициативы депутатов Госдумы 
был поднят вопрос и принято решение, 
что вместо законодательного регулиро-
вания квестов наиболее рационально 
использовать механизм мягкого регу-
лирования при помощи национально-
го стандарта, — пояснил Антон Шалаев.

По его словам, было дано поручение 
разработать такой стандарт. Он отно-
сится к организации квестов для де-
тей, поэтому акцент в нём был сделан 
на соблюдении правил безопасности.

В документе также прописывает-
ся, что следует понимать под «квестом, 
детской квест-комнатой, прохожде-
нием квеста, квестовым механизмом, 
линейным и концентрическим сюже-
тами». Также в нём детально обозна-
чаются требования к помещению для 
игры, гардеробу, видеонаблюдению, 
тематике, сюжету, инструктажу по без-
опасности и другим условиям органи-
зации мероприятия.

Стандарт устанавливает запрет 
на использование в квестах опасных 
элементов, которые могут причинить 
травмы участникам. К ним относятся 
высокотоксичные материалы, взрыв-
чатые вещества, опасные химиче-
ские реагенты, открытый огонь, огне-
стрельное, пневматическое и холодное 
оружие, включая пилы и молотки.

Кроме того, в квесте должно быть 
предусмотрено, что участники могут 
остановить его в любой момент, ор-
ганизатор при этом обязан прервать 
игру. Также недопустимы любые бо-
левые и грубые контакты с участни-
ками, дотрагиваться до которых мож-
но при соблюдении определённых 
условий. В том числе без причине-
ния боли, при этом актёру разрешает-
ся держать участника за руку и пова-
лить его на мягкую поверхность.

Отдельный блок в стандарте посвя-
щён правилам для персонала. В частно-
сти, сотрудники, которые имеют кон-
такт с пищевыми продуктами, должны 
периодически проходить медобследо-
вания и иметь медкнижку.

Квестовый подход
Аниматоров отправят к психиатру и запретят болевые приёмы



05izvestia.ru
Известия

Среда, 27 декабря 2023

из фейкового магазина мобильное при-
ложение сервиса объявлений, под кото-
рое замаскирован шпионский Android-
троян, сказал Иван Лебедев.

Несмотря на то что количество мо-
шеннических порталов растёт, компе-
тентные организации стараются ак-

тивно их блокировать. За 11 месяцев 
этого года в зонах .RU и .РФ было за-
блокировано 48,7 тыс. вредоносных до-
менов. Для сравнения: за аналогичный 
период 2022-го этот показатель соста-
вил 13,1 тыс., отметила руководитель 

проектов Координационного центра 
доменов .RU/.РФ Евгения Панкова.

Помимо оперативной блокиров-
ки повысилось качество выявления 
опасных ресурсов. Это заставляет 
злоумышленников создавать несколь-
ко страниц для одной схемы, чтобы 

скрыть свою деятельность. Особенно 
выражена эта тенденция в схемах, где 
первая страница, на которую перехо-
дит жертва, служит для перенаправле-
ния на другие порталы с фишинговым 
контентом, пояснила эксперт центра 

мониторинга внешних цифровых угроз 
Solar AURA ГК «Солар» Диана Селехина.

— Такие цепочки позволяют злоу-
мышленникам перенаправлять жерт-
ву на ещё не заблокированные ресур-
сы. Для поддержания эффективности 
таких схем мошенники регистрируют 
несколько доменных имен, доступ-
ных только по индивидуальным URL-
ссылкам, а цепочка перенаправлений 
используется для скрытия фишинго-
вого контента от систем выявления 
зловредов, — отметила эксперт.

Все эти факторы совместно способ-
ствуют росту количества мошенниче-
ских сайтов и созданию более слож-
ных схем обмана, подчеркнула Диана 
Селехина.

Другой популярной тенденцией 
2023 года стал автоматический пере-
вод сайтов на разные языки в зависи-
мости от местонахождения пользова-
теля. Кроме того, преступники начали 
чаще использовать, в частности, .com 
и .xyz, заметила старший контент-ана-
литик «Лаборатории Касперского» 
Ольга Свистунова. В этом году боль-
ше доменов стало появляться в зонах 
.top и .cfd, добавил Евгений Волошин.

— Мы наблюдаем тенденцию ухода 
фишинговых сайтов от российских 
хостинг-провайдеров на зарубежные 
серверы. Количество таких ресурсов, 
для размещения которых использова-
лись российские серверы, сократилось 
за январь–сентябрь этого года на 53%, — 
сказал Иван Лебедев.

В качестве альтернативы киберпре-
ступники стали чаще пользоваться ус-
лугами хостинговых сервисов в Нидер-
ландах и США. Скорее всего, этот тренд 
будет продолжаться. Причина в том 
числе связана с успехами детектиро-
вания и блокировок мошеннических 
сайтов компетентными организациями 
и регуляторами, резюмировал эксперт.

Гибкий трафик

Роман Мандрик

Эксперт рынка труда

Российские работодатели заканчи-
вают год с высоким уровнем кадро-

вого дефицита — Институт экономики 
РАН на днях оценил его почти в 5 млн че-
ловек. Рекрутинговые сервисы отмеча-
ют не только рост количества вакансий 
на рабочие специальности, но и увеличе-
ние потребности в офисном персонале. 
Конкуренция за кадры растёт, а значит, 
диктовать условия найма — не только 
в размере оплаты труда, но и в опреде-
лении предпочтительного графика рабо-
ты — в ближайшем будущем будут соис-
катели и уже действующие работники.

Одним из главных трендов 
2023 года стал высокий спрос на уда-
лёнку. Её поклонники считают, что 
при таком режиме они лучше успе-
вают справляться как с работой, так 
и с личными и семейными делами. 
Удалённый или гибридный график 
становится одним из ключевых конку-
рентных преимуществ работодателя 
при найме сотрудников.

И это не только российское яв-
ление. Попытка многих глобальных 
компаний принудительно вернуть 
сотрудников в офисы терпит фиа-
ско — люди больше не хотят ездить 
на работу пять дней в неделю. В США 
80% работодателей пожалели, что по-
требовали от работников вернуться 

с удалёнки, это вызвало негативную 
реакцию и отток персонала во мно-
гих компаниях. Можно вспомнить, как 
2,8 тыс. сотрудников Apple в США за-
явили об увольнении в ответ на тре-
бование руководства присутствовать 
в офисе. Компания Google в середине 
2023 года ввела не только обязатель-
ное посещение офиса три раза в не-
делю, но и отслеживание посещаемо-
сти, чем вызвала волну негатива среди 
персонала: сотрудники устроили ак-
цию протеста с мемами «Проверяйте 
мою работу, а не мой бейдж!». А в ком-
пании Amazon около 2 тыс. человек 
вышли на улицу в знак протеста про-
тив возвращения в офисы.

Российские работодатели с таки-
ми массовыми протестами не стал-
кивались. И, несмотря на высокую 
лояльность сотрудников и соиска-
телей к удалённому режиму работы, 
продолжают возвращать их в офисы.

Но в ситуации острого кадрово-
го дефицита такая политика может 
стать серьёзным демотиватором для 
персонала. Увеличивается риск, что, 
найдя аналогичную позицию на уда-
лёнке, офисный клерк запросто уво-
лится только ради возможности ра-
ботать из дома.

В свою очередь, удалённая рабо-
та и гибридный график становятся 
не только частью привлекательного 
соцпакета для соискателей, но и дают 
работодателям возможность бы-
стрее и дешевле закрывать вакан-
сии, предлагая на 10–20% ниже офис-
ных окладов.

Сейчас рынок труда превращает-
ся в рынок кандидата — соискатели 
сами выбирают, какие форматы ра-
боты подходят им больше всего, чаще 
ищут вакансии с удалённым графи-
ком или частичной занятостью.

Если компании заинтересованы 
в увеличении доходов и производи-
тельности труда, которую напрямую 
связывают с возвращением сотруд-
ников в офисы, то сотрудники и со-
искатели отмечают особенное значе-
ние чувства личной ценности.

Что с этим делать работодателям? 
Очевидно, что им предстоит найти 
компромисс между привлекательны-
ми условиями труда и бизнес-целями. 
Уроки пандемии не прошли даром, 
создав крупный рынок технологий 
для эффективной удалённой работы.

На российском рынке растёт ко-
личество IT-сервисов, облегчающих 
быструю адаптацию и подотчётность 

удалённых сотрудников: приложе-
ния корпоративных соцсетей, сер-
висы микрообучения для быстрой 
адаптации персонала, онлайн-ком-
наты для встреч. Вынужденная уда-
лёнка во время пандемии изменила 
ценности людей — для многих быть 
на связи с работодателем не равно 
делить с ним общие квадратные ме-
тры.

А потому с высокой вероятностью 
трендом 2024 года станут инвести-
ции работодателей не в офисную не-
движимость, а в технологии для ра-
боты с гибкими и распределёнными 
командами.

 

Первенец атомного флота
Экспозиция подлодки К-3 открылась вместе с памятником Анатолию Александрову

Денис Гриценко

В Кронштадте прошла торжествен-
ная церемония открытия внутрен-

ней экспозиции первой советской атом-
ной подводной лодки К-3 «Ленинский 
комсомол». Событию предшествова-
ло открытие памятника научному руко-
водителю проекта по созданию первой 
АПЛ, трижды Герою Социалистическо-
го Труда, академику Анатолию Петро-
вичу Александрову. Авторы экспозиции 
проделали огромную работу. Значи-
тельная часть внутреннего оснащения 
лодки была утрачена. Теперь восста-
новленный уникальный памятник от-
ечественной инженерной мысли смо-
гут увидеть все желающие.

�� ГЛУБОКОЕ ПОГРУЖЕНИЕ

Во вторник, 26 декабря, в кронштадт-
ском Музее военно-морской славы 
состоялось торжественное откры-
тие экспозиции первой отечествен-
ной атомной подводной лодки К-3 «Ле-
нинский комсомол». В церемонии 
приняли участие губернатор Санкт-
Петербурга Александр Беглов, заме-
ститель главнокомандующего ВМФ 
Владимир Касатонов, президент НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаил Ко-
вальчук, руководитель проектного 
офиса по созданию туристско-рекре-
ационного кластера «Остров фортов» 
Ксения Шойгу и член первого экипа-
жа подлодки К-3, капитан 1 ранга, про-
фессор Юрий Баленко.

Также Михаил Ковальчук и Ксения 
Шойгу открыли памятник академи-
ку Анатолию Петровичу Александро-
ву — научному руководителю проекта 
по разработке первой отечественной 
атомной подводной лодки проекта 
К-3 «Ленинский комсомол», или, как его 
называли сами моряки, «отцу атомно-
го флота». Именно благодаря ему в этой 
сфере СССР догнал и обогнал не толь-
ко Америку, но и весь мир, в частности, 
в атомном ледокольном флоте. Выста-
вочный проект реализован по иници-
ативе Министерства обороны, Нацио-
нального исследовательского центра 
«Курчатовский институт» и проекта 
«Остров фортов» в рамках мероприя-
тий, приуроченных к 120-летию со дня 
рождения академика Александрова 
и 80-летию Курчатовского института.

— Открытие экспозиции К-3 — исто-
рическое событие. Это финал боль-
шой и трудной работы. Легенда флота 
совершила 14 походов, прошла более 
128 тыс. морских миль, впервые в исто-
рии всплыла во льдах Северного по-
люса. Теперь К-3 продолжит служить 
Родине в новом качестве — как памят-
ник отечественной науке, инженерной 
мысли, профессионализму судострои-
телей и героизму моряков-подводни-
ков, — сказала Ксения Шойгу.

Михаил Ковальчук отметил, что 
атомная подводная лодка — это су-
блимация интеллекта великих людей, 

но научным руководителем, организа-
тором всего огромного проекта стал 
трижды Герой Социалистического 
Труда, долгие годы руководивший Кур-
чатовским институтом и более деся-
ти лет возглавлявший Академию наук 
СССР Анатолий Петрович Алексан-
дров. Памятник ему был создан в Сту-
дии военных художников им. М.Б. Гре-
кова (скульптор Алексей Игнатов).

— Хочу сказать, что мы практически 
стоим на пороге создания принципи-
ально нового атомного флота. По по-
ручению президента Курчатовский 
институт создал основу для принципи-
ально нового ядерного флота страны, 
который скоро мы с вами увидим. Это 
обеспечит нашу независимость и могу-
щество на море на многие десятилетия 
вперёд, — сказал Михаил Ковальчук.

Создание экспозиции К-3 стало се-
рьёзным вызовом. Большая часть вну-
треннего оснащения была утрачена. 
Более пяти месяцев заняли рестав-
рация интерьеров и уцелевшего обо-
рудования, замещение и воссоздание 
утраченных приборов и деталей вну-
треннего оснащения, адаптация про-
странства для посещения экскурси-
онных групп.

�� ОТ ИДЕИ ДО РЕАЛИЗАЦИИ

Работы велись фактически круглосу-
точно большой командой. Большой 

вклад внесли неравнодушные вете-
раны-подводники, которые помогали 
с поиском приборов и оригинальных 
вещей для оформления внутренних 
пространств К-3. Экспозиция содер-
жательно отражает ключевые момен-
ты истории проектирования и созда-
ния К-3 — от идеи ядерной установки 
до навигационных комплексов, испы-
тания которых были основной зада-
чей в походах «Ленинского комсомола».

Особенное внимание на выставке 
уделено историям людей — физиче-
ская и мультимедийная экспозиция 
расскажет о подвигах экипажей К-3. 
За время боевой службы атомохода де-
сять членов его экипажа получили зва-
ния Героев Советского Союза, 13 ста-
ли кавалерами ордена Ленина, 60 были 
награждены орденом Красной Звезды.

Об устройстве быта подводников 
на лодке, главных вызовах и подвигах 
экипажей расскажут ранее неизвест-
ные широкой публике фотографии, 
иллюстрации, письма подводников 
и исторические документы. Через клю-
чевые персоналии, благодаря которым 
стало возможным создание «Ленинско-
го комсомола», в экспозиции будут ин-
терактивно отражены разные периоды 
истории лодки — от разработки само-
го проекта до боевой службы.

Многие элементы оборудования 
атомохода посетители смогут рассмо-
треть максимально близко и в прямом 
смысле потрогать руками. Так, внутри 
отсека-донора установлен полномас-
штабный макет действующей ядерной 
установки со свободным для изуче-
ния доступом — без защитных пере-
городок и дополнительных инженер-
ных систем. Интегрированные в макет 
LED-экраны с видеоконтентом пред-
ставляют объёмную модель разреза 
ядерного реактора с графическими по-
яснениями, рассказывающими о клю-
чевых деталях механизма.

Экспозиция К-3 открыта каждый 
день с 10.00 до 18.00, кроме понедель-
ника. Приобрести билеты можно в кас-
се или на сайте Музея военно-морской 
славы.

Общество
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Новый ГОСТ начнёт действовать 
в России с 1 марта 2024 года. Им должны 
будут руководствоваться организации 
и физлица, которые оказывают услуги 
в области развлечений и отдыха детей.

�� БЕЗ ПОНЯТИЯ

За последние несколько лет региональ-
ные прокуроры выявили почти 9 тыс. 
нарушений при проведении квестов, 
аттракционов и эксплуатации спор-
тивно-игровых площадок, рассказа-
ла «Известиям» глава рабочей группы 
по разработке стандарта, депутат Яна 
Лантратова.

— Возбуждено и расследуется 27 уго-
ловных дел, в рамках которых установ-
лено безответственное отношение ор-
ганизаторов развлекательных услуг 
к обеспечению безопасности посе-
тителей. Большинство травматиче-
ских случаев, кстати, было связано 
с деятельностью аниматоров-актёров, 
осуществляющих телесный контакт 
с участниками квестов. Именно не-
профессиональные, а порой откровен-
но преступные действия аниматоров 
приводили к плачевным последстви-
ям, членовредительству и психологи-
ческим травмам, — пояснила депутат.

В пример она привела инцидент 
в Санкт-Петербурге, когда во время 

игры актёры душили и били током 
женщину, а на её просьбы прекратить 
такие действия никак не реагирова-
ли, в результате у неё диагностирова-
ли травму груди и ушибы.

— Ещё один случай произошёл в Мо-
скве. Во время квеста аниматор раз-
махивал бейсбольной битой, пытался 
душить и даже поджигать подростков. 
После страшного квеста школьники 
попали в больницу. У двоих диагно-
стировали ушибы и ссадины по все-
му телу. Именно поэтому должно быть 
введено строгое регулирование сфе-
ры развлечений, — подчеркнула де-
путат.

По её словам, в этой связи отдельно 
встаёт вопрос о деятельности анима-
торов, которыми сегодня в основном 
работают люди без опыта, должной 
квалификации и подготовки.

— Требуется разработка образова-
тельной программы для них в форма-
те курса повышения квалификации, 
где они научатся безопасной работе 
с клиентами. При разработке обучаю-
щей программы должны быть исполь-
зованы опыт и рекомендации ведущих 
участников рынка квест-индустрии, 
а также профильных ведомств, — убеж-
дена депутат.

Представители бизнеса появление 
стандарта для них приветствуют.

— Наша компания как лидер от-
расли очень рада этому докумен-
ту. Наконец-то квесты будут понят-
ны государству, потому что до этого 
их в правовом поле не существовало, 
хотя, например, «Клаустрофобия» была 
открыта ещё в 2013 году. То есть толь-
ко спустя десять лет появилось регу-
лирование этой деятельности, — пояс-
нил гендиректор сети интерактивных 
развлечений «Клаустрофобия» Влади-
мир Жиганов.

Он обратил внимание на то, что ра-
бочая группа в Госдуме по этой теме 
была создана два года назад.

— Поэтому появление этого стандар-
та — большой шаг в том, как нам дальше 
жить и работать. Мы тоже принимали 
участие в разработке этого стандар-
та и активно давали свои замечания, — 
отметил Владимир Жиганов.

По его словам, в любой сфере есть 
добропорядочные предприниматели, 
которые соблюдают все, в том чис-
ле морально-этические, нормы, и те, 
кто их игнорирует до поры до времени, 
пока не случится трагедия. Соответ-
ственно, ГОСТ ещё оставляет вопросы, 
как эта сфера будет регулироваться, 
как проверяться, но это уже огромный 
шаг к определению её и исключению 
из неё тех, кто «просто пришёл срубить 
деньги».

Полный текст  
читайте на iz.ru

Квестовый подход
Аниматоров отправят к психиатру и запретят болевые приёмы
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Тарифная метка 
Провайдеры начали поднимать цены на интернет

Валерий Кодачигов

Российские провайдеры начали под-
нимать цены на домашний интернет, 

на данный момент речь идёт о 5–15%. 
В этом убедились «Известия», изучив ин-
формацию на сайтах крупнейших опера-
торов, а также предупреждения, разо-
сланные абонентам. Связистам нужны 
средства для закупки нового оборудова-
ния, которое недёшево из-за санкций, — 
так они сами объясняют увеличение сто-
имости. Других источников доходов для 
модернизации и расширения сетей, кро-
ме повышения тарифов, у провайдеров 
практически нет, признают специалисты. 
В среднем услуги могут подорожать при-
мерно на 10%, считают эксперты.

�� ИГРА НА ПОВЫШЕНИЕ

С 1 января 2024 года третий по числу 
абонентов интернет-провайдер «ЭР-
Телеком Холдинг» («Дом.ру») повысит 
стоимость домашнего интернета и ТВ, 
телефонии, видеонаблюдения, говорит-
ся на его региональных сайтах. О росте 
тарифов упоминается на его ресурсах 
в Санкт-Петербурге, Перми и других го-
родах. О том, на сколько конкретно из-
менится тариф для каждого абонента, 
оператор обещает уведомить отдельно 
в СМС и по электронной почте.

Ситуацию с ростом тарифов в компа-
нии комментировать не стали. Из полу-
ченного от оператора сообщения следу-
ет: тарифы вырастут на 15%, утверждает 
один из получивших его пользователей. 
По его словам, в этом случае плата вы-
растет с 860 рублей до 1 тыс. в месяц.

Чуть ранее СМС с предупреждением 
о росте абонентской платы части клиен-
там направил крупнейший российский 
провайдер «Ростелеком» — речь идёт 
об увеличении тарифов на 5–6%. Неко-
торые пользователи в соцсетях сооб-
щают о росте ежемесячной платы чуть 
более чем на 30 рублей, другие — о боль-
ших суммах.

Второй по величине провайдер фик-
сированной связи МТС отказался ком-
ментировать возможное повышение 
тарифов. В службе поддержки уверя-
ют, что об их корректировке им ниче-
го не известно.

«Известия» направили запрос в «Вым-
пелКом» (бренд «Билайн»).

Увеличение тарифов большинством 
провайдеров домашнего интернета и ТВ 
неизбежно, в среднем оно составит 10–
15%, считает источник в компании — 
партнёре нескольких операторов связи.

— Для «Ростелекома» приоритетом 
было и остаётся предоставление каче-
ственных услуг по доступной цене. Од-
нако с учётом изменения экономиче-
ских условий и постоянно растущих 
объёмов интернет-трафика невоз-
можно обеспечивать высокие надёж-
ность и качество услуг, поддерживать 
стабильную работу инфраструктуры 
и развивать её без изменения тарифов, 
которые были введены в другой эконо-
мической ситуации, — сетуют в пресс-
службе оператора.

В декабре скорректирована часть 
архивных тарифных планов, в среднем 
индексация была ниже уровня инфля-
ции и не превышает его (это около 30 ру-
блей), подтвердили в компании. Обнов-
лённые тарифы будут указаны в счетах 
за январь.

«Интернет состоит из множества эле-
ментов, и одна из важнейших его ча-

стей — это физическая инфраструктура 
операторов связи, которая традиционно 
сложена во многом из иностранных ком-
плектующих и оборудования. В послед-
нее время заметно увеличилась цена 
технических средств, необходимых для 
обеспечения стабильной работы сети. 
Увеличились затраты и на другие факто-
ры, влияющие на итоговую стоимость: 
автоматический мониторинг сети, си-
стема выявления ошибок на линии, пе-
риодическое обслуживание сетей свя-
зи, затраты на трафик и так далее» — так 
предстоящее повышение цен объясня-
ет абонентам на одном из своих регио-
нальных сайтов «ЭР-Телеком Холдинг».

Частично компенсировать расходы 
клиентов, связанные с ростом цен, опе-
ратор обещает за счёт бонусов и специ-
альных предложений.

«Минцифры и ФАС внимательно сле-
дят за ценами на услуги связи, в том 

числе и на проводной интернет. При 
подозрении на нарушения оператив-
но проводится проверка, — сообщили 
«Известиям» в пресс-службе министер-
ства. — На данный момент Минцифры 
не фиксирует повышения тарифов 
на проводной интернет выше уров-
ня инфляции. В целом за пять лет сто-
имость проводного интернета росла 
максимум на 5% в год».

«Ростелеком» не информировал 
ФАС о планируемом повышении тари-
фов с января 2024 года, при этом обя-
занность о таком информировании 
законодательством не предусмотре-
на, отметили в пресс-службе ведом-
ства. «ЭР-Телеком Холдинг» направил 
в антимонопольную службу данные 
о росте тарифов, в случае установле-
ния признаков нарушения будут при-
няты меры антимонопольного реаги-
рования, добавили там.

«В случае поступления обращений 
граждан по вопросу повышения тари-
фов ФАС проведёт проверку экономи-
ческой обоснованности повышения», — 
отметили в службе.

�� ПЕРСПЕКТИВНОЕ 
ПЛАНИРОВАНИЕ

Для участников рынка и экспертов 
отрасли связи повышение тарифов 
на домашний интернет не стало сюр-
призом. Ещё в октябре по итогам про-
ведённого опроса топ-менеджеров 
телекоммуникационных компаний 
агентством TelecomDaily выяснилось, 
что в 2024 году тарифы на фиксирован-
ную связь, домашний интернет и плат-
ное ТВ в РФ могут вырасти на 10–15% 
и даже больше.

О предстоящем повышении цен тог-
да говорили 82% респондентов, расска-

зал «Известиям» гендиректор компа-
нии Денис Кусков. Большинство из них 
(более 43%) прогнозировали рост на 10–
15%, более 13% — повышение на 16% 
и выше. Четверть опрошенных пола-
гали, что темпы роста будут ниже — 
на 3–9%. Никто из респондентов не за-
явил о возможном снижении тарифов, 
подчёркивали его организаторы.

При этом, как показал опрос, позже 
также проведённый TelecomDaily, рос-
сияне стали экономить на услугах свя-
зи, подключая вместе с фиксированной 
мобильную. На конец первого полуго-
дия такими конвергентными тарифами 
пользовались чуть более 20% абонен-
тов, а через полгода — уже свыше 30%, 
отмечали аналитики.

При этом, как отмечают участни-
ки рынка, несмотря на санкции, оте-
чественным операторам удаётся со-
хранять высокую скорость и качество 
домашнего интернета. В рейтинге ком-
пании Ookla, крупнейшего в мире из-
мерителя скорости интернет-доступа 
по фиксированным сетям, РФ занима-
ет 55-е место со скоростью в направле-
нии к абоненту 84,74 Мбит/с, напомина-
ет партнёр ComNews Research Леонид 
Коник.

— Для сравнения: у лидеров по фик-
сированному интернет-доступу  — 
Сингапура, Гонконга и Чили — эта 
скорость находится в диапазо-
не 263,51–249,82 Мбит/с. То есть Рос-
сия в этом сегменте отстаёт от стран 
из топ-3 в три раза, — отмечает эксперт.

Логика бизнес-процессов в России 
сейчас такова, что поднимать цены 
вынуждены и крупные, и небольшие 
провайдеры, отмечает руководитель 
проекта Content-Review Сергей Полов-
ников.

— Операторы, чтобы сохранить каче-
ство услуг, должны наращивать мощ-
ность, модернизировать сети в усло-
виях постоянно растущего трафика. 
Делать это можно, только увеличивая 
тарифы: расходы растут, стоимость 
оборудования не снижается, — рассуж-
дает эксперт.

По его мнению, в итоге в выигрыше 
останутся крупные операторы, которые 
смогут сэкономить на закупках обору-
дования в силу эффекта масштаба. Для 
небольших компаний ситуация может 
оказаться проблемной: из-за дефици-
та ресурсов для расширения сетей ка-
чество и скорость доступа у них, ско-
рее всего, начнут деградировать, что 
приведёт к оттоку клиентов к крупным 
конкурентам, заключил он.

Курс на весну

Александр Потавин

Аналитик

С начала декабря курс доллара к рублю 
укрепился на 2,7%, евро — пример-

но на 3,7%, а китайского юаня — на 2,9%. 
К концу месяца иностранные валю-
ты торгуются к нашей на уровне 91,6, 
100 и 12,7 рубля соответственно.

С одной стороны, фундаменталь-
но в пользу рубля играют повышен-
ные объёмы обязательных продаж ва-
люты отечественными сырьевыми 
компаниями. А также очередные еже-
месячные налоговые выплаты, для 
которых экспортёры, как правило, 
продают иностранную валюту и поку-
пают ту, в которой будут перечислять 
деньги в бюджет, — национальную. 
28 декабря им предстоит перевести 
в казну страховые взносы, НДС, НДФЛ, 
НДПИ и акцизы.

С другой стороны, в конце года тра-
диционно существенно увеличива-
ются расходы бюджета: рубли влива-
ются в экономику, что давит на курс. 
К тому же некоторые инвесторы при-
бегают к покупке иностранной валю-
ты для хеджирования рисков на время 
длинных новогодних каникул.

В декабре ситуация с мировы-
ми ценами на нефть и газ ухудши-
лась по сравнению с уровнями ноя-
бря. Цена на Brent опускалась ниже 
отметки $80 за баррель. На фоне уже-
сточения санкций сокращается и сто-
имость российской марки. Если 
в октябре средний дисконт на Urals 

относительно Brent колебался в диа-
пазоне $8–10 за баррель, то в декабре 
он увеличился до $16–18. Это ведёт 
к снижению выручки нефтедобываю-
щих компаний и ослаблению рубля.

В этих условиях повышение ключе-
вой до 16% вполне оправданно. Огра-
ничение кредитования снижает спрос 
на импорт, а значит, и на иностранную 
валюту. Вероятно, регулятор может 
начать этап смягчения политики бли-
же к весне.

С января стабилизации курса ру-
бля будут способствовать меры Банка 
России: регулятор начнёт проводить 
отложенные операции с валютой для 
Фонда национального благосостоя-
ния. ЦБ будет продавать иностран-
ные деньги из структуры ФНБ. Это 
приведёт к увеличению ликвидности 
на рынке, что, в свою очередь, долж-
но сделать рубль более стабильным 
и прогнозируемым.

Сейчас курс поддерживает указ 
об обязательной продаже выруч-
ки в иностранных денежных едини-
цах рядом экспортёров. Будут ли его 
продлевать весной? На «Прямой ли-
нии» президент Владимир Путин 
подчеркнул: важную роль в стаби-
лизации рубля сыграл указ об обяза-
тельной репатриации валютной вы-
ручки, но эта мера носит временный 
характер. Из этого можно сделать вы-
вод, что эти меры экспортного кон-
троля, скорее всего, не будут продле-
ваться.

Что о стоимости рубля думают вла-
сти? Первый вице-премьер России 
Андрей Белоусов 21 декабря заявил: 
экономика страны достигла балан-
са между экспортом и импортом, а ва-
лютный курс установился на уровне 
90 рублей за доллар. Это удовлетворя-
ет интересы как компаний-экспортё-
ров, так и потребительского и инве-
стиционного рынков.

Кроме того, в среднесрочной пер-
спективе на объёмы доходов россий-
ского бюджета, а значит, и на курс ру-
бля будут негативно влиять внешние 
санкции. 18 декабря страны Евросою-
за согласовали 12-й пакет, особое вни-

мание в котором уделяется усиле-
нию контроля над соблюдением ранее 
введённых ограничений. Сообщает-
ся, что новые меры коснутся и тенево-
го флота России, и механизма ценово-
го потолка.

Помимо этого вводится запрет 
на импорт российских алмазов, сжи-
женных углеводородных нефтяных 
газов (пропан, бутан и их смеси), а так-
же эмбарго на чугун и металлические 
изделия. Эксперты оценивают потери 
от возможных недопоставок пример-
но в $5 млрд в год.

Таким образом, новые санкции на-
правлены на снижение доходов Рос-
сии, получаемых от экспорта. В целом 
эти ограничения, как и раньше, можно 
обойти с помощью сложных манёвров, 
но нужно понимать: каждый из них 

снижает рентабельность для продав-
ца, а это влечёт за собой сокращение 
притока иностранной валюты в стра-
ну и негативно влияет на курс рубля.

Полагаем, что в начале 2024-го ди-
намика доллара и евро продолжит со-
хранять относительную стабиль-
ность. В марте пары будут находиться 
в диапазоне 89–96 и 98–105 рублей со-
ответственно. К концу года «амери-
канец» может подняться до 102–105, 
а «европеец» — до 108–114 рублей.

МНЕНИЕ

« ЭКОНОМИКА 
ДОСТИГЛА БА-
ЛАНСА МЕЖ-

ДУ ЭКСПОРТОМ И ИМПОР-
ТОМ, А ВАЛЮТНЫЙ КУРС 
УСТАНОВИЛСЯ НА УРОВ-
НЕ 90 РУБЛЕЙ ЗА ДОЛ-
ЛАР. ЭТО УДОВЛЕТВОРЯЕТ 
ИНТЕРЕСЫ КАК КОМПА-
НИЙ-ЭКСПОРТЁРОВ, ТАК И 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОГО И ИН-
ВЕСТИЦИОННОГО РЫНКОВ

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3094,72  | ИНДЕКС РТС 1063,05  | НЕФТЬ BRENT 81,47  | ЗОЛОТО 2070,3  | S&P 500 4769,43  | NASDAQ 15052,71  | BITCOIN 42316,03  | ETHEREUM 2222,09 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 26.12.2023 

Бизнес-затея

Олег Колченко

Девелопер

В 2023-м предложение новостро-
ек бизнес-класса в Москве значи-

тельно выросло — с 18,9 тыс. квартир 
и апартаментов в начале года до 20 тыс. 
в ноябре. Сейчас это самый большой 
и разнообразный сегмент на рынке 
нового жилья «старой» Москвы — его 
доля превысила 43%. Покупателю есть 
из чего выбирать.

Средняя стоимость квадрат-
ного метра в новостройках биз-
нес-класса в течение года выросла 
с 410 до 434 тыс. рублей. Но при этом 
средняя стоимость лота осталась 
на уровне 2022-го — около 26 млн. Это 
связано с сокращением средней пло-
щади квартир и апартаментов и по-
полнением рынка более доступными 
по цене проектами.

Всё это обусловило активный 
спрос. За прошедший год 61% от об-
щего количества договоров долевого 
участия в Москве заключён в проек-
тах новостроек бизнес-класса. Среди 
этих покупателей много инвесторов: 
по нашим оценкам, до четверти кли-
ентов приобретают подобные лоты 
для перепродажи, сбережения или 
получения пассивного дохода.

На это указывает, например, высо-
кая доля апартаментов среди продан-
ных объектов недвижимости — в но-
ябре 2023 года на долю формально 
нежилых помещений пришлось 19% 
договоров долевого участия. Обыч-

ные покупатели стремятся восполь-
зоваться льготной ставкой, которая 
не распространяется на апартамен-
ты. Поэтому их чаще покупают имен-
но в качестве инвестиции. В 2024-м 
эта тенденция усилится.

А вот активность покупателей 
на рынке вторичного жилья пони-
зится. Это произойдёт независимо 
от дальнейшей динамики цен. При-
чины — высокая ключевая ставка 
ЦБ и как следствие дорогая ипотека. 
При ставках 15–17% годовых ежеме-
сячный платёж по ипотеке примерно 
в три раза превышает арендную став-
ку на аналогичную квартиру. В та-
кой ситуации спрос на покупку вто-
ричного жилья будет сокращаться, 
а на аренду — расти.

К тому же нужно учитывать, что 
резкий рост ипотечных ставок вы-
талкивает на рынок аренды именно 
платёжеспособных клиентов. И по-
тенциальные арендаторы будут 
склонны искать не временные и са-
мые дешёвые варианты съёмного 
жилья, а максимально комфортные 
квартиры в новостройках, с хоро-
шим ремонтом и в идеале с неболь-
шим пакетом гостиничных услуг. Ин-
терес клиентов будет сосредоточен 

на вариантах съёмного жилья в ново-
стройках бизнес-класса.

Соответственно, инвестиции 
в арендное жильё этого сегмента ста-
нут трендом в 2024 году. Особенно 
следует обратить внимание на апар-
таменты, которые стоят в среднем 
около 20 млн рублей за 51 кв. м против 
квартир со средней стоимостью по-
рядка 27 млн за 62 кв. м.

В 2023-м при долгосрочной аренде 
жильё бизнес-класса приносило вла-
дельцу примерно 8% годовых, а при 
краткосрочной — 9–12%. При этом 
уже осенью 2023 года ставки аренды 
в Москве выросли примерно на 20%, 
и в 2024-м съемное жильё продолжит 
дорожать. Это значит, что доходность 
долгосрочной аренды превысит 10–
12% годовых, а краткосрочной — 14–
16% годовых.

Таким образом, 2024 год и, веро-
ятно, последующие станут перио-
дом расцвета арендного рынка. Та-
ким бизнесом можно заниматься 
самостоятельно, но у инвестора сей-
час есть более удобные опции. На-
пример, с застройщиком жилья биз-
нес-класса можно заключить договор 
об управлении арендными квартира-
ми и апартаментами.

МНЕНИЕ
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Русь-Троица
В «Новом Иерусалиме» показали диалог  
икон и авангарда

Андрей Туманов

Выставка-лабиринт, выставка-пу-
тешествие, выставка-диалог. Так 

можно охарактеризовать масштабный 
проект музея «Новый Иерусалим» «Фор-
мула Руси 17/20. Образ допетровской 
России в искусстве Серебряного века». 
240 предметов из 19 собраний, в том чис-
ле из Третьяковки и других важнейших 
арт-институций страны, были свезены 
под Истру, чтобы показать, как в искус-
стве формировалось национальное са-
мосознание и на чём оно базировалось. 
«Известия» оценили получившуюся тео-
рему и её доказательство.

«Формула Руси 17/20» сделана в по-
пулярном некоторое время назад жан-
ре выставка-интервенция. Он предпо-
лагает, что привезённые предметы 
занимают не отдельное пространство, 
а интегрируются в постоянную экс-
позицию. В идеале это помогает луч-
ше раскрыть не только гостевые арт-
объекты, но и собственную коллекцию. 
Пик востребованности подобных про-
ектов пришёлся на допандемийное вре-
мя и был связан прежде всего с совре-
менным искусством, мода на которое 
была в самом разгаре.

Сейчас же музеи всё больше обра-
щаются к классике, но «интервенции» 
снова могут прийтись ко двору — уже 
по иной причине: найти много высо-
коклассных произведений, чтобы сде-
лать громкий проект в условиях пре-
кращения международного музейного 
обмена, стало куда сложнее. Если же 
добавить с трудом добытые шедев-
ры к собственным вещам, то общее 
впечатление будет иным, более объ-
ёмным. Правда, становится вдвойне 
важно придумать красивую концеп-
цию, оригинальный кураторский под-
ход, который сделает оправданным это 
решение.

Новая выставка — хороший тому 
пример. Поскольку основу коллекции 
музея «Новый Иерусалим» составля-
ет искусство XVII века, выстроить экс-
позицию было решено вокруг взгляда 

на этот период из более позднего вре-
мени, а именно из Серебряного века, 
столь любимого публикой. Но идея ку-
ратора Василия Успенского не только 
в выстраивании параллелей (многие 
из них вполне очевидны и напрашива-
ются сами собой), но и в том, чтобы по-
смотреть на допетровскую Русь как 
на источник того исконного, подлин-
но национального кода, который стано-
вится объединяющим элементом для 
всех последующих явлений — истори-
ческих, культурных, идеологических.

В первом же зале мы видим агита-
ционный плакат времён Первой ми-
ровой — и рядом пацифистскую се-
рию литографий Наталии Гончаровой 
«Мистические образы войны». Но об-
наруживаем, что столь разные произ-
ведения тем не менее в равной степе-
ни используют старорусские мотивы. 
В свою очередь, между Гончаровой 
и Иваном Билибиным, ещё одним важ-
нейшим героем экспозиции, пропасть 
не идеологическая, но эстетическая. 
«Амазонка авангарда» и великий ска-
зочник писали в совершенно разных 
манерах, жанрах, форматах. Одна-
ко оба были заворожены иконописью, 
лубком и фольклором.

Здесь, конечно, стоит говорить 
не только о XVII веке, но и в целом о до-
имперской Руси. Может, даже не о ре-
альной стране, а о мифологизирован-
ной, сказочной. И тогда оказывается, 
что у столь разных художников мож-
но найти неожиданные пересечения. 
Например, в билибинском эскизе де-
корации к опере «Золотой петушок» 
Римского-Корсакова в центре компо-
зиции — столица царства Додона со зла-
тоглавыми церквями. 

Валерия Чуб, Катерина Алабина

О тмена концертов, судебный иск 
на баснословную сумму, удале-

ние из новогодних шоу и рекламы. По-
следствия закрытой вечеринки блоге-
ра и телеведущей Анастасии Ивлеевой 
с провокационным дресс-кодом «по-
чти голый» с каждым днём всё серьёз-
нее. Причём коснулись они не только 
хозяйки вечера, но и звёздных гостей, 
среди которых были Лолита, Филипп 
Киркоров, Дима Билан и многие другие. 
Подробнее — в материале «Известий».

�� СЕТЕВОЕ НЕДЕРЖАНИЕ

К телеведущей Анастасии Ивлеевой 
26 декабря появился коллективный 
иск о компенсации морального ущерба 
на сумму 1 млрд рублей. Иск в Хамовни-
ческий суд намерен подать известный 
продюсер Александр Иншаков, к нему 
присоединились уже 22 человека.

— Считаю, что данными действиями 
мне, лицам, присоединившимся к на-
стоящему заявлению, а также милли-
онам российских граждан, воспитан-
ных в духе патриотизма, любви к Родине, 
сохранению традиционных семейных 
ценностей, причинены существенные 
нравственные страдания, которые под-
лежат судебной защите, — говорится 
в документе (есть в распоряжении «Из-
вестий»).

В этот же день МТС сняла реклам-
ные материалы с Анастасией Ивлеевой 
со своего официального сайта. На за-
прос «Известий» представитель теле-
ведущей не ответила.

Какой-либо ответственности, прямо 
предусмотренной за проведение вече-
ринок, нет, объяснил партнёр юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и партнё-
ры» Дмитрий Горбунов.

— Само мероприятие было закры-
тым, — напомнил он. — Однако сете-
вое недержание в виде страсти выкла-
дывать всё эпатажное в общий доступ 
статус закрытого мероприятия фак-
тически устранило. Это нанесло боль-
ше имиджевый урон организаторам 
и участникам, чем правовой. Никто ни-
кого по закону не преследует.

�� ГОЛЫЕ ТАНЦЫ СО ЗВЁЗДАМИ

Скандальная вечеринка прошла 20 дека-
бря в московском клубе Mutabor. То гда 
блогер Анастасия Ивлеева решила, что 
мир должен увидеть трусы, украшен-
ные драгоценностями на 23 млн рублей. 
Накинула прозрачный мини-комбине-
зон с вырезом на спине и по явилась в та-
ком смелом образе. Лук под стать дресс-
коду almost naked (с англ. «почти голый»).

Среди гостей — свет российского 
шоу-бизнеса. Король эстрады Филипп 
Киркоров сиял в комбинезоне-сетке 
в компании продюсера Татьяны Тур. Ло-
лита — в белом полупрозрачном комби-
незоне и чёрном кружевном поясе для 
чулок. На мероприятии также отмети-

лись Дима Билан, Ксения Собчак, Джи-
ган с супругой Оксаной Самойловой, 
Глюкоза, Мария Миногарова.

Самым голым оказался рэпер Vacio 
(Николай Васильев). Он настолько бук-
вально понял дресс-код, что надел все-
го лишь один носок. И не на ногу — при-
крыл единственным предметом одежды 
свой детородный орган (правда носок 
в итоге подарил участнице вечеринки).

�� ПРЕСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Все эти «прелести» ночью стали 
достоя нием интернета. Наутро воз-
мущённые общественные активисты, 
в числе которых представители движе-
ния «Зов народа», обратились в право-
охранительные органы с просьбой про-
верить мероприятие. Депутат Госдумы 
Дмитрий Гусев написал руководству не-
скольких федеральных каналов обра-
щения с просьбой вырезать звёздных 
участников вечеринки из новогодних 
и рождественских передач, отметив, что 
«“голая вечеринка” с участием артистов 
отечественной эстрады в наше сложное 
время представляется кощунственной».

Видимо, поначалу всерьёз никто 
из организаторов это не воспринял. 
Иначе как объяснить, что вечеринка 
состоялась и на второй день — по биле-
там. Правда, на сей раз туда уже наведа-
лись сотрудники правоохранительных 
органов. Реакция набирала обороты 
как снежный ком, пока не обрушилась 
на участников эпатажной тусовки.

Рэпера с носком лавина настигла 
первым. 22 декабря артист был аре-
стован Лефортовским районным су-

дом на 15 суток за мелкое хулиганство. 
Также ему назначили штраф 200 тыс. 
рублей. Защита парня обжаловала 
постановление. Однако 26 декабря Мо-
сковский городской суд оставил его 
в силе.

Агент артиста Илья Филимонов ска-
зал «Известиям», что концертов рэпера 
«даже не было намечено».

— А про это я вам не скажу, потому что 
это не ваше дело, — ответил Филимонов 
на вопрос, ожидать ли вообще концер-
тов Vacio в будущем.

Обратил внимание на контент с ве-
черинки и Роскомнадзор. В некоторых 
фото- и видеозаписях в ведомстве наш-
ли признаки ЛГБТ-пропаганды (движе-
ние признано экстремистской органи-
зацией и запрещено в РФ).

«Публиковать материалы, пропаган-
дирующие нетрадиционные сексуаль-
ные отношения и (или) предпочтения, 
а также смену пола, запрещено. Роском-
надзор оперативно выявляет и блокиру-
ет такой контент в российском сегмен-
те Сети. Пользователи, разместившие 
такие материалы, несут администра-
тивную ответственность (ст. 6.21 КоАП 
РФ)», — сказано в сообщении Роском-
надзора.

Обращения в различные ведомства 
с просьбой дать правовую оценку меро-
приятию направила и депутат Госдумы 
Мария Бутина.

— После этой ситуации в мой адрес 
стали поступать обращения от граждан: 
обратились участники специальной во-
енной операции, которые были возму-
щены. Не могла не отреагировать, — ска-
зала она «Известиям». — Официальных 

ответов пока не поступило. По имею-
щейся информации, могу сообщить, 
что МВД России проводит мероприя-
тия по установлению обстоятельств 
произошедшего.

�� ВДРУГ, КАК В СКАЗКЕ

Спустя три дня Анастасия Ивлеева ре-
шила отреагировать на последствия 
своей вечеринки. Она опубликова-
ла в соцсетях видео, в котором объяс-
нила, что поводом стала презентация 
снимков для не вышедшего в 2022 году 
в России журнала Playboy. Она выра-
зила сожаление из-за произошедшего 
и отметила, что ситуацию «невозмож-
но было контролировать».

«Я за это приношу извинения перед 
всеми: перед обществом и перед сво-
ими гостями, которые стали неволь-
но участниками всего происходящего 
в СМИ. Я целиком и полностью осознаю 
свою ответственность за произошед-
шее. И все вырученные средства от про-
дажи билетов во второй день я лично 
направлю в благотворительные орга-
низации. И не в качестве акта добрых 
дел, ради оправдания, а просто потому, 
что это единственно возможный вари-
ант развития событий в данном клю-
че», — сказала она.

Следом объясниться на своих стра-
ницах в соцсетях попытались и звёзд-
ные гости вечеринки.

«В жизни каждого человека бывают 
моменты, когда зашёл не в ту дверь. Да, 
я знал о мероприятии. Получил при-
глашение, обещал прийти и пришёл. 
Но не знал о характере событий, кото-

рые будут происходить за этими дверь-
ми, и ушёл. Я не собираюсь отрекаться, 
дистанцироваться или перекладывать 
ответственность на других. В нынеш-
нее трудное время, время героическое, 
не может и не должен артист моего мас-
штаба, народный артист так безответ-
ственно относиться к участию в каких-
либо мероприятиях. Я артист только 
своей страны. Я патриот только своей 
страны», — сказал Филипп Киркоров.

Дима Билан отметил, что шёл 
на арт-выставку и не ожидал того, 
что там может происходить. 
В итоге, по словам артиста, на-
долго он там не задержался.

«О дресс-коде я знал. 
Но понимание этого дресс-
кода у каждого своё. В моём 
понимании он выглядел так: 
водолазка, объёмный плащ, 
брюки и ботинки. Посещение 
мероприятий — это часть моей 
профессии, моя работа. И при-
глашение на эту выставку было 
из разряда обычных светских 
вечеров. Знать заранее, 
что себе позволит на-
деть тот или иной 
человек, я просто 
не мог»,  — ска-
зал он.

Артист так-
же добавил, 
что он по-
нимает, ка-
кая сейчас 
о б с т а н о в-
ка в стра-
не, и счита-

ет, что обвинить его в безучастности 
невозможно.

«Наверное, моя ошибка в том, что 
большую часть помощи, которую 
я оказываю не только в нынешнее вре-
мя, но и вообще на протяжении своего 
пути, я не транслирую. Надо, наверное, 
как-то пересмотреть к этому отноше-
ние. Потому что я помогаю от души, 
по зову сердца, а не для того, чтобы 
меня похвалили. Но обвинения в безу-
частности я не приемлю в свою сторо-
ну. К слову, крайний концерт для семей 
участников СВО я дал 5 декабря и вы-
ступлю и помогу ещё не раз».

Видео также записали Лолита и Ксе-
ния Собчак. Несмотря на всё сказан-
ное, обратной реакции пока нет. Ещё 
утром 26 декабря в СМИ появились пер-
вые сообщения о том, что люди сдают 
билеты на концерт Лолиты. О массово-
сти происходящего, впрочем, говорить 
было нельзя. В кассах почти всех пло-
щадок, где певица была заявлена в фев-
рале 2024 года, заверили, что подобного 
не происходит. Так, в ДК им. Ю.А. Гага-
рина (Сергиев Посад), где выступление 
артистки планировалось 18 февраля, 
«Известиям» сообщили, что возврат 
сделали всего два человека. Но уже к ве-
черу того же дня сама певица сообщи-
ла об отмене своих концертов.

«Ничего не могу с этим сделать, толь-
ко принять как данность. Я расстрои-
лась, и давление поднялось. Попробую 
держаться», — приводит её слова РБК.

Кроме того, певица сообщила, что 
её «вырезают из эфиров». Та же участь, 
по данным Baza, постигла и Филиппа 
Киркорова, которого начали убирать 
из новогодних шоу.

Адвокат Владислав Ватаманюк со-
общил «Известиям», что в случае удов-

летворения коллективного иска 
к Ивлеевой на 1 млрд ру-

блей средства напра-
вят в специально 

созда н н ы й гос-
фонд «Защитники 
Отечества» для 
поддержки семей 
раненых и ушед-
ших из жизни во-
еннослужащих, 
п р оход и вш и х 
службу в зоне 

специальной во-
енной операции 

на Украине.

Культура

Участники скандальной вечеринки вслед за Ивлеевой записали видеоизвинения

«ОДСУН»

Алексей Варламов
Новый труд Алексея Варламова — ла-
уреата «Большой книги», ректора Ли-
тинститута — уже одним только своим 
впечатляющим объёмом (более полу-
тысячи страниц) демонстрирует пре-
тензию на статус «большого русского 
романа». И само повествование, в кото-
ром, как и полагается по законам жанра, 
жизнь героя показана от самого детства, 
причём на фоне глобальных историче-
ских событий, поначалу настораживает. 
Уж слишком явным вышел этот замах.

Однако книга сразу захватывает, 
ожидаемой тяжеловесности не чувству-
ется, а судьба центрального персонажа — 
загадочного беглеца, оказавшегося в Че-
хии и рассказывающего приютившему 
его священнику свою судьбу, — застав-
ляет всё с большим интересом листать 
страницу за страницей.

Что удивительно, Варламов не даёт 
имени рассказчику, как бы подчёрки-
вая, что перед нами в каком-то смысле 
архетипическая безликая личность. Ни-
чем не выдающаяся, но потому оказыва-
ющаяся идеальным зеркалом для разво-
рачивающихся вокруг событий. И для 
куда более ярких героев второго плана. 
Кстати, нельзя не оценить (само)иронию 
автора. Когда речь идёт о Литинститу-
те, упоминается и ректор: «Он был чело-
век светский, тонкий и ценил женскую 
красоту» (оставим за кадром, что в опи-
сываемые перестроечные времена вуз 
возглавлял ещё не Варламов). Но это 
детали. По сути же роман не о конкрет-
ных обстоятельствах, а о вещах куда бо-
лее глобальных. О народах. О странах. 
Об эпохах, стремительно сменяющих 
друг друга даже на протяжении одной 
человеческой жизни. И о том, как чело-
веку остаться собой в этом водоворо-
те событий.

«НЕ ВЫЧЁРКИВАЙ МЕНЯ ИЗ СПИ-
СКА»

Дина Рубина
Новый сборник Дины Рубиной включа-
ет как написанные в этом году, так и ста-
рые рассказы и повести. Объединяет же 
их всех тема детства и семейных связей. 
Смешные и грустные истории о бабках, 
тётках, родственниках до пятого колена 

вполне могли бы звучать за столом по-
сле долгой праздничной трапезы или же 
во время визита внуков: «А расскажи-ка, 
бабушка, про ту, помнишь...» И, конечно, 
дополнительную пикантность им при-
даёт еврейский колорит, которым автор, 
живущая в Израиле, щед ро приправляет 
литературные портреты своих предков.

Но «Не вычёркивай меня из спи-
ска» — это не сборник одесского юмо-
ра. И за трагикомичными поворотами 
сюжетов, жизненными и в то же время 
слегка абсурдистскими мизансценами 
просвечивает серьёзное размышление 
о своём прошлом, корнях, перипетиях 
судьбы и какой-то предопределённо-
сти жизненного пути, будто спущенной 
свыше. Как в повести про путешествия 
альта, в который было решено вложить 
внезапно свалившиеся деньги и затем 
продать втридорога, но в итоге инстру-
мент изъездил весь мир и, так не обретя 
покупателя, снова и снова возвращался 
к своим незадачливым владельцам-ин-
весторам.

«ВСЕ САМЫЕ ЛУЧШИЕ  
НОВОГОДНИЕ СКАЗКИ»

Новые сказки и стихи для детей появ-
ляются каждый год, но старые остают-
ся по-прежнему актуальны и любимы. 
В издательстве «Малыш» в преддверии 
Нового года вышла книга, способная вы-
звать приступ ностальгии у тех, кто ро-
дился в СССР. Классика жанра, знакомая 
большинству жителей нашей страны, 
здесь опубликована в сопровождении 
тех самых иллюстраций и, кажется, 
даже таким же шрифтом (крупным, хо-
рошо читаемым), как в старые добрые 
времена.

Поэзия Самуила Маршака, Сергея 
Михалкова (идеальный репертуар для 
рассказа с табуретки Деду Морозу), на-
родные сказки, истории Эдуарда Успен-
ского, Сергея Козлова, Бориса Заходера, 
Павла Бажова, братьев Гримм — ничего 
нового, не ожиданного, но зато всё про-
веренное временем. Ну а картинки, за-
нимающие большую часть страницы 
(а часто и листы целиком), доставля-
ют особую радость. С одной стороны, 
мы видим образы, ставшие уже родны-
ми, с другой — сегодня на многие из них 
можно посмотреть уже иными глазами, 
если, например, учесть, что «Бабушку 
Вьюгу» и «Рукавичку» иллюстрировали 

великие художники-нонконформисты 
Эрик Булатов и Олег Васильев.

В эпоху, когда детскую литературу, 
тем более для дошкольников и младше-
классников, приходится покупать с боль-
шой осторожностью (мало ли что там бу-
дет?), особенно ценны издания, которые 
можно смело подарить и собственному 
ребёнку, и детям родственников, друзей, 
знакомых. И быть при этом уверенным: 
радостная улыбка появится у всех.

«ГЕНИЙ ЛЁГКИХ КОНСТРУКЦИЙ.  
ВЛАДИМИР ШУХОВ»

Райнер Грефе, Оттмар Перчи,  
Эрика Грефе, Андрей Кутный
Роскошный двухтомник в футляре — 
плод нескольких десятилетий работы 
интернационального коллектива ав-
торов, увлечённых наследием и лич-
ностью инженера и архитектора Вла-
димира Шухова. В народном сознании 
имя Шухова связано в первую очередь 
со знаменитой башней на Шаболовке, 
но на самом деле плоды его труда мы ви-
дим повсеместно. Гениальный изобре-
татель придумал и внедрил в массовое 
строительство металлические кон-
струкции, которые за счёт своей формы 
обладают большой прочностью, но при 
этом куда легче, чем каменные и бетон-
ные постройки. Дебаркадер Киевского 
вокзала, водонапорные башни по всей 
стране, опоры ЛЭП — его рук дело.

Новое издание — попытка катало-
гизировать и описать основные соору-
жения Шухова, а заодно создать моза-
ичный портрет их создателя. Здесь нет 
сквозного биографического повество-
вания, а структура ближе к сборнику 
материалов, чем к цельному исследо-
ванию. Есть даже неожиданный побоч-
ный сюжет о соборе Sagrada Familia Ан-
тони Гауди: видимо, предполагается, 
что читатель должен провести парал-
лели между подходами двух специали-
стов — барселонского и московского. 
Вдобавок многие тексты явно ориен-
тированы на профессиональную ауди-
торию. Однако для простого читателя 
главная ценность комплекта в большом 
количестве эскизов, чертежей, фото-
графий (как исторических, так и совре-
менных). Ведь, помимо прочего, это ещё 
и роскошный подарочный альбом.

Сергей Уваров

Завязывай с наготой
Чем обернулась скандальная вечеринка Ивлеевой

Анастасия Ивлеева
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Составные страсти
Какие позиции необходимо усилить клубам РПЛ

Гоша Чернов 

В январе откроется трансферное 
окно, и клубы РПЛ смогут усилить 

проблемные позиции. Разбираемся 
в главных потребностях топ-клубов. 
«Спартаку» необходим нападаю-
щий, способный подменить Алексан-
дра Соболева; «Зенит» и «Краснодар» 
в поисках правого вингера; «Динамо» 
не помешает крайний защитник; «Ло-
комотиву» — креативная «восьмёрка» 
и качество в оборону; а ЦСКА ищет ле-
вого латераля, центрального защитни-
ка и хавбека. Подробнее — в материа-
ле «Известий».

�� «КРАСНОДАР»

Для лучшей команды первой полови-
ны сезона важнее всего не дать сво-
им лидерам уйти. В первую очередь 
здесь речь идёт об Алонсо и Сперця-
не, на которых есть спрос за рубежом. 
Оба играют ключевые роли в успехе 
«Краснодара», и без этой пары удер-
жать первое место в РПЛ будет 
трудно. Если «быки» получат со-
блазнительное предложение 
по кому-то из них, то должны 
найти равнозначную замену.

Центр поля и без потен-
циального ухода Сперця-
на не выглядел внушитель-
но, но покупка опорника 
«Крус Асуля» Кевина Каста-
ньо должна решить проблему. 
Ещё одна требующая усиления 
позиция — правый нападающий. 
В этом сезоне там у «Краснодара» 
выходит Олусегун или Кади, но оба 
не обладают необходимым набором 
качеств для игры на этой позиции. 
Батчи на левом крыле атаки раскрыл-
ся в этом сезоне, и на его фоне правая 
бровка выглядит тускло.

�� «ЗЕНИТ»

Кадровая проблема номер один для 
действующих чемпионов России об-
наружилась в тот же момент, когда 
«Зенит» принял щедрое предложение 
«Аль-Хиляля» и продал Малкома. Весь 
август клуб судорожно пытался найти 
альтернативу, вёл переговоры с «Бен-
фикой» о приобретении Давида Нере-
са, но так никого и не купил. Послед-
ствия вы видите в турнирной таблице.

К концу года замену всё-таки по-
добрали. В январе в Санкт-Петербург 
должен перебраться 25-летний напа-
дающий Артур из «Палмейраса». По ха-
рактеристикам он подходит идеально: 
левша, любит играть справа, возраст 
расцвета, бразилец. Однако пока транс-
фер не состоялся, поэтому констатиру-
ем нехватку.

Ещё одна проблемная позиция — 
центр обороны. Ренан разочаровал 
Сергея Семака и, скорее всего, вот-вот 
покинет клуб. Не играет и Чистяков. 
Остаются Родригао, Алип и Эракович, 
который осенью превратился в право-
го защитника. Маловато для борьбы 
за золото.

Слухи отправляют в «Зенит» Нино — 
капитана «Флуминенсе», действующего 
обладателя Кубка Либертадорес и фи-
налиста клубного чемпионата мира. 
У него, кстати, те же агенты, что и у боль-
шинства петербургских бразильцев.

�� «ДИНАМО»

Бело-голубые прекрасно провели лет-
нюю трансферную кампанию: Бителло, 
Чавес, Карраскаль и вернувшийся в ко-
манду Бальбуэна явно усилили «Дина-
мо». За осень влился в состав 19-лет-
ний правый защитник Бессмертный, 
а Лаксальт сменил позицию и раскрыл-
ся в роли опорника.

Переход уругвайца в центр поля 
принёс бело-голубым больше плю-
сов, но один минус возник — на левом 
фланге обороны без страховки остал-
ся Скопинцев. Из-за этого, например, 
в дерби со «Спартаком» на чужой для 
себя позиции выходил Маричаль. В це-
лом состав «Динамо» выглядит уком-
плектованным, но конкурент Скопин-
цеву необходим.

�� «ЛОКОМОТИВ»

Красно-зелёные не просто так уже 
несколько месяцев охотят-

ся за полузащитником 
«Оренбурга» Лукасом 

Верой: у «Локомотива» 
нет футболиста с та-
кими данными, как 
у аргентинца. Креп-
ких центральных по-

лузащитников в коман-
де Михаила Галактионова 

хватает, но у них уклон либо 
в оборону (Баринов, Карпу-

кас, Куликов, Щетинин), либо 
в атаку и во фланг (Миранчук, 

Жемалетдинов, Глушенков). Нет 
сбалансированной «восьмёрки», 
которая связывала бы среднюю 
и переднюю линии.

Судя по всему, трансфер Веры 
сорвался, но «Локомотиву» стоит 
продолжить работу в этом направ-

лении. Нельзя забрасывать и поиски 
центральных защитников. По чис-

ленности вопросов к составу нет: Мо-
розов, Фассон, Погостнов, Кузьмичёв, 
Магкеев — конкурентов достаточно. 
Но качества «Локо» не хватает. Обо-
роне «железнодорожников» нужен 

вожак, каким был Чорлука. В клубе это 
тоже понимают: скорее всего, слухи 

о возвращении Джикии в Черкизо-
во небеспочвенны.

Стоит держать в уме и потен-
циальные изменения в обойме: 
у десятерых футболистов «Локо-

мотива» через полгода заканчивают-
ся контракты, и лучше этот вопрос ре-
шить как можно скорее.

�� «СПАРТАК»

Новый спортивный директор «Спарта-
ка» Томаш Амарал наверняка уже на-
чал работу по усилению команды. Пер-
вое, что ему следует сделать, — найти 
нападающего.

Многих удивил ход красно-белых 
в конце летнего трансферного окна: 
Бальде и Николсон отправились в арен-
ду, из-за чего «Спартак» остался с двумя 
профильными центральными напада-
ющими — Соболевым и 19-летним Ме-
лёшиным. Павел неплохо начал сезон 
и даже забил в кубковом матче, но осен-
ний отрезок показал, что его сложно на-
зывать полноценным конкурентом Со-
болеву.

При этом Гильермо Абаскаль 
не стеснялся оставлять Александра 
в запасе и не раз выпускал на остриё 
Промеса, хотя Квинси гораздо эффек-
тивнее атакует с фланга. Соболев и сам 
нестабилен: то не забивает три месяца, 
то на завтрак не приходит. Другими сло-
вами, «Спартаку» зимой жизненно важ-
но хотя бы взять в краткосрочную арен-
ду толкового форварда в ротацию.

В центре поля и на флангах атаки 
у красно-белых хороший комплект 
игроков, а вот к обороне есть вопросы. 
Всю осень у «Спартака» наблюдались 
проблемы на флангах защиты, но, воз-
можно, выздоравливающий Томаш Та-
вареш частично их решит. А вот с цен-
тром обороны вскоре могут возникнуть 
серьёзные трудности: Джикия до сих 
пор не продлил истекающий летом кон-
тракт со «Спартаком» и вполне может 
уйти уже зимой. Если это произойдёт, 
то в этой зоне у красно-белых останет-
ся только один левша — Бабич. Как по-
казало летнее окно, Абаскаль ревност-
но относится к левоногим футболистам, 
поэтому команде понадобится альтер-
натива.
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«Первым поздравлю того, 
кто побьёт мой рекорд»
Вратарь «Ростова» Никита Медведев —  
о своей сухой серии в РПЛ, возвращении на поле  
после травмы и отсутствии обид на «Локомотив»

Алексей Фомин 

В ходящий в тренерский штаб наци-
ональной команды Виталий Ка-

фанов — главный специалист в стра-
не по работе с вратарями и самый 
«главный человек в футболе» для 
Никиты Медведева. Именно при Ка-
фанове в «Ростове» почти семь лет 
назад Медведев не пропускал в чем-
пионате России десять матчей под-
ряд. Всего он выдал тогда 1034 сухие 
минуты. Сегодня Никита мечтает по-
пасть в сборную и завоевать со сво-
им клубом медаль. В интервью «Из-
вестиям» 29-летний футболист 
рассказал, как отреагирует, если 
побьют его рекорд, вспомнил о вре-
мени, проведённом в «Локомотиве», 
и поделился впечатлениями от не-
давнего матча с ЦСКА (0:2), прошед-
шего в условиях сильного снегопада.

Довольны своей игрой в тех мат-
чах «Ростова», в которых выходили 
на поле в этом сезоне?

Мне сложно давать оценку. 
Я доволен тем, что вернулся после 
травмы. А оценку моим действи-
ям на футбольном поле пусть дают 
тренерский штаб [они более ком-
петентны в этом вопросе] и болель-
щики.

В 2017 году вы побили рекорд Рус-
лана Нигматуллина по серии без 
пропущенных голов. После это-
го перешли в «Локомотив», где вас 
низвели до статуса третьего вратаря, 
и, по сути, на уровень шестилетней 
давности до сих пор не вернулись. 
Есть обида на «Локо» и тогдашнего 
главного тренера Юрия Сёмина?

У меня никаких обид ни на кого 
нет. Раз так было — значит, я тогда 
не соответствовал статусу перво-
го номера в «Локомотиве». А обид 
у меня никогда нет. Значит, так было 
предначертано. Значит, я допустил 
какие-то ошибки. Но я благода-
рен этому времени, проведённому 
в «Локомотиве». И желаю этому клу-
бу всяческих удач.

Какую ключевую ошибку вы допу-
стили в «Локо»? Сам переход?

Нет, не считаю переход в «Ло-
комотив» ошибкой. Может быть, 
на футбольном поле я их тогда допу-
скал, но именно в переходе никаких 
ошибок не вижу и не жалею об этом.

А какие ошибки в «Локомотиве» 
вы допускали на футбольном поле? 
Вам дали поиграть только в Лиге Ев-
ропы против «Шерифа» (1:2), когда 
в середине первого тайма получил 
травму Гильерме. Выпустили вме-
сто него, вы пропустили два мяча, 
коман да проиграла, и вас сразу убра-
ли из основы, до возвращения Ма-
ринато выпуская только Коченкова.

Два матча у меня было. Кроме 
«Шерифа» ещё полностью отыграл 
в Кубке России против «Крыльев 
Советов» [2:3 в дополнительное 
время].

Тоже не густо. А разве конкуренты 
не допускали ошибок вроде тех, что 
вам после этих двух матчей стоили 
места в составе?

Ну, как видите, на тот момент Ма-
ринато Гильерме выглядел здорово. 
Стал вызываться в сборную России. 
Поэтому был такой период, когда 
я не играл. Во вратарской линии 
такое случается, потому что в Рос-
сии очень большая конкуренция. 
А в нашем амплуа место на поле есть 
только для одного человека. Поэто-
му так сложилось у меня.

Почему вам предпочли Гильерме, по-
нятно. Но не обидно, что вас вообще 
сделали третьим вратарём, поставив 
на Коченкова как на второго номера 
и давая ему играть, когда Маринато 
был травмирован?

Повторюсь, оценки моим дей-
ствиям на поле может давать толь-
ко тренерский штаб. В той команде, 
где я нахожусь, сам себе и тем более 
своим коллегам никогда не готов 
давать оценки и обсуждать их дей-
ствия. Потому что знаю, в каком 
котле мы варимся. Это очень тяжё-
лый труд.

Рекорд Руслана Нигматуллина по су-
хим сериям в чемпионате продер-
жался 17 лет. Когда ваш будет побит?

Да могут побить хоть в течение 
года — я буду только рад за этого 
человека. И думаю, что буду одним 
из первых, кто поздравит его с ре-
кордом. И буду счастлив за него. 
Рекорды для того и существуют, 
чтобы их бить. И ещё внесу такую 
поправочку: это рекорд не мой, 
а всей команды «Ростов». Той, кото-
рая была именно тогда, когда мы его 
установили.

Чем так крут тогдашний и нынеш-
ний тренер вратарей «Ростова» Ви-
талий Кафанов, что вы без опыта 
выступлений в РПЛ поставили этот 
рекорд?

Тем, что он самый лучший. 
Не могу объяснить, в чём его фе-
номен. Просто считаю его лучшим 
специалистом по работе с вратаря-
ми. И могу сказать: это самый глав-
ный для меня человек в футболе.
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Год на последних минутах
Шайба Овечкина и адаптация Кузьменко — как дела у наших хоккеистов в Национальной хоккейной лиге

Михаил Зислис, Михаил Скрыль 

Пока в НХЛ рождественская пауза, 
самое время подвести промежуточ-

ные итоги сезона для российских хок-
кеистов. Кирилла Капризова признают 
первой звездой недели, Андрей Кузь-
менко находит себя в схемах настав-
ника «Ванкувера» Рика Токкета, Алек-
сандр Овечкин наконец-то прервал 
свою антирекордную серию. Подроб-
нее — в материале «Известий».

�� ПЕРВАЯ ЗВЕЗДА

«Он вернулся» — краткая, но макси-
мально подходящая формулировка 
для описания игры Капризова в по-
следних матчах. Нападающего «Мин-
несоты» признала лучшим на неде-
ле сама НХЛ. И есть за что! Он набрал 
7 (4+3) очков в четырёх матчах, став ав-
тором решающих шайб в двух овер-
таймах подряд — против «Монреаля» 
и «Бостона». В клубной истории это 
удавалось сделать только защитни-
ку Бренту Бёрнсу. Победителей лю-
бят всегда и везде, поэтому Капри-
зова выделили на фоне конкурентов. 
Его команда с приходом нового глав-
ного тренера Джона Хайнса выигра-
ла 10 из 13 матчей, вернулась в борьбу 
за место в плей-офф и на рождествен-
скую паузу ушла в прекрасном распо-
ложении духа.

От российского форварда давно жда-
ли большего, что совершенно логично 
применительно к одному из самых вы-
сокооплачиваемых хоккеистов мира. 
В нынешнем сезоне лидер «Уайлд» по-
лучит $12,5 млн, деля четвёртое–шестое 
места в компании с капитаном «Вашинг-
тона» Александром Овечкиным и непо-
нятно как затесавшимся сюда защитни-
ком «Чикаго» Сетом Джонсом.

Большие деньги — это всегда боль-
шой спрос. К Капризову начали появ-
ляться вопросы. До прошлой недели 
за 29 матчей с начала чемпионата он за-
бил всего три шайбы в равных составах, 
а суммарно восемь. Для игрока, кото-
рый выдал два мощных сезона подряд 
с 40 заброшенными шайбами и больше 
одной в среднем за игру, это почти про-
вал. Вернулся Капризов очень своевре-
менно со всех точек зрения — и команде 
помог, и критиков успокоил.

�� НАЙТИ СЕБЯ

Андрей Кузьменко в «Ванкувере» явно 
прочувствовал эффект дежавю. Напа-
дающий, как и год назад, попал в неми-
лость к главному тренеру Рику Токкету. 
Канадский специалист возглавил «Кэ-
накс» по ходу прошлого чемпионата, 
сменив Брюса Будро. Прежний тренер 
завёл россиянина в основу, доверил 
место в топ-6 и большинство. Токкет 
изменил требования к Кузьменко. Ан-
дрею потребовалось время, чтобы пе-
рестроиться, но «регулярку» форвард 
закончил с невероятными для новичка 
74 (39+35) очками за 81 матч.

Разногласия с тренером повтори-
лись в нынешнем сезоне. Две игры 
подряд — с «Миннесотой» и «Чикаго» — 
Кузьменко не набрал баллов, после чего 
Токкет усадил россиянина в запас.

Андрей, пропустив два матча, вер-
нулся в состав сверхмотивированным. 
С «Сан-Хосе» нападающего заявили 
в первой тройке с Петтерссоном и Ми-
хеевым. Меньше семи минут 
понадобилось Кузь-
менко, что-
бы офор-
мить дубль. 
Если Ток-
кет ссыл-

кой в запас хотел достать из россия-
нина правильную спортивную злость, 
то у тренера это получилось. Сначала 
Андрей хлёстко приложился с кистей 
со средней дистанции, затем ювелир-
но подставил клюшку, когда «Кэнакс» 
разыгрывал большинство.

«Ванкувер» обыграл «Сан-Хосе» 
и поднялся на первое место в Запад-
ной конференции. Токкет преобразил 
коман ду, которая в прошлом сезоне 
осталась без плей-офф. Хочется верить, 
что после дубля воспитание Кузьменко 
закончится и форвард получит стабиль-

ное место в топ-6. Хотя пока 
ком а н  д а 

на ходу, правда в любом случае за тре-
нером. Эксперимент Токкета сработал: 
отдохнувший Андрей оформил дубль, 
но в то же время заработал показатель 
полезности «минус 2».

�� ПОСЛЕ ПАУЗЫ

Капитан «Вашингтона» Александр 
Овечкин не забивал 14 матчей — таких 
неудачных серий в его карьере и близко 
не было. Прервал её легендарный фор-
вард в овертайме матча с «Коламбусом» 
(3:2 ОТ), принеся важные два очка сво-
ей команде, которая борется за попа-
дание в плей-офф.

— Не думаю, что мы играли по-дру-
гому, — сказал Овечкин официальному 
сайту «Вашингтона». — Считаю, мы хо-
рошо двигали шайбу, находили подбо-

ры, держали шайбу. Вы могли ви-
деть, что мы проводили всё время 
как в большинстве в их зоне, по ми-
нуте десять — минуте двадцать, это 
давало нам уверенность. Мы хоро-

шо разыгрывали, забили две важные 
шайбы. Надеюсь, что это месседж для 
нас, как мы должны играть и как нуж-
но продолжать.

Александр рассчитывает, что теперь 
его броски будут чаще находить цель: 
«У меня были хорошие шансы. Ино-
гда просто нужно продолжать давить 
и продолжать добиваться своего. Счаст-
лив, что этот гол зашёл. Надеюсь, пойду 
дальше и буду забивать больше».
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